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la validez de los artículos relativos a la homologación 
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CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

Varios frentes abiertos
Al delegado de la Cuauhtémoc, Ricardo 
Monreal, como coloquialmente se dice 
"le está lloviendo en su milpita", una 
de las "cartas fuertes" del Movimiento 
de Regeneración Nacional para 
ocupar la jefatura de gobierno en 
el 2018, se encuentra entrampado 
y enfrenta varios escándalos a raíz 
de que a su segundo de a bordo, 
el ex director jurídico y de gobierno 
Pedro Pablo de Antuñano, se le 
encontró el famoso "niño", consistente 
en $600,000 mil pesos, producto 
>según afirman los enterados<, de 
las extorsiones a comerciantes de la 
delegación, lo que ha motivado que 
sus "ex compañeros", del Partido 
de la Revolución Democrática le 
han abierto varios frentes para 
atacarlo y cerrarle los caminos para 
tal pretensión.¨
El noticiario del polémico conductor 
televisivo, Carlos Loret de Mola, fue 
el escenario donde Monreal y el 
presidente del PRD del D.F., Raúl 
Flores García, se lanzaron diatribas y 
acusaciones, donde salieron a relucir 
"los trapitos al sol". El Perredista 
acusaba al jefe delegacional de 
hacer un gobierno simulado que 
le ha fallado a los ciudadanos 
que emitieron su voto para que el 
zacatecano llegará a la Delegación 
más significativa e importante del D. 
F., y de la inseguridad, corrupción, 
y la protección que se daba a los 
negocios denominados "giros negros", 
y de ser el directo responsable de 
la negra acción de su subordinado.
Por su parte Monreal se dedicó a 
defenderse de tales acusaciones 
diciendo que él no metía la manos 
al fuego por nadie y que Antuñano 
ya estaba bajo investigación y que 
él y solo el, debía responder por sus 
actos >en pocas palabras se deslindó 
de tal situación dejando solo y a su 
suerte al que fue su brazo derecho<.
El debate entre estas 2 figuras más 
relevantes de las izquierdas que se 
disputan el jugoso presupuesto del 
D.F., tiene sus aristas, para nadie 
es un secreto que tales posiciones 
políticas se dan por el poder político 
y a que Morena quiero arrebatarle 
el Poder al PRD, lo que también es 
significativo es el silencio de Andrés 
Manuel Lopez Obrador, sobre el 
asunto "Antuñano", quizás para no 
empañar su  "campaña presidencial" 
o para que los defeños no saquen a 
relucir sus tropelías cuando fue jefe 

de gobierno, como el infausto caso 
del "señor de las ligas", que también 
era de todas sus confianzas.
Lo cierto es que Morena y el PRD 
>en donde quedaron las otras 
fuerzas de izquierda<, se encuentran 
inmersos en una lucha fratricida 
por las ansias del poder y más que 
fuerzas de izquierdas parecen fuerzas 
de derecha que tanto critican, el 
objetivo de estos "dimes y diretes", 
es la jefatura del Gobierno del D.F., 
el poder y el enriquecimiento, y no 
la atención y las demandas de los 
ciudadanos.
Los partidos de izquierda han olvidado 
sus idearios doctrinarios, las fuerzas 
que antaño eran considerados como 
la "esperanza del pueblo", por ahora 
se encuentran separadas por su visión 
diversa de ver la política, ahora sólo 
quieren su "botín",  porque creen 
que ya les " toca", antaño amigos de 
luchas se conocen bastante bien y 
conocen a la perfección los "talones 
de Aquiles", de sus ex compañeros, 
saben y conocen sus debilidades y 
triquiñuelas, de sus secretos y de 
sus necesidades lo que torna las 
agresiones más fuertes y lesivas, sin 
darse cuenta que en esta cruenta 
lucha los que salen perdiendo son 
ellos mismos. Al tiempo.

Termómetro Político 
Roberto en apoyo de los trabajadores 
del Sutsem. Los sindicalistas se 
encuentran de plácemes ante la 
buena disposición del gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, quien 
ha Externado su total apoyo para la 
resolución del conflicto del Sutsem, 
que se dará en fecha próxima, por 
lo pronto la disposición del Ejecutivo 
ha calmado los ánimos y devuelto 
la confianza de los sindicalistas en 
el Gobierno estatal. Enhorabuena!
Esperemos y comentaremos 
frago2009@hotmail.com

MORENA vs. PRD

No deja de llamar la atención que las 
elecciones para la Presidencia de los 
USA esté generando tantos comentarios 
entre buena parte de los mexicanos 
de los diversos estratos sociales, tal 
y como si ello nos fuera a perjudicar 
o beneficiar en nuestra ya de por sí 
depauperada vida. Incluso ahora hay 
infinidad de gente que afirma que no se 
perderá el debate entre los candidatos 
que se llevaría a cabo en la noche de 
este pasado lunes 26 para ver qué pasa, 
pero más para ver cómo actúa Donald 
Trump, quien al parecer es el que más 
expectativas despierta no por ser un 
estadista, sino por sus pronunciamientos 
tan fuera de lugar.
Sin embargo, también resulta llamativo 
que a través de los medios informativos 
de todo tipo se les esté dando tanta 
difusión a los candidatos gringos, 
porque si bien desde siempre se han 
monitoreado las campañas presidenciales 
de los vecinos del norte, ahora se les 
ha estado dando más espacio, por lo 
que tal vez por eso la opinión pública 
mexicana esté volcada en el tema, 
porque no hay lugar de reunión en que 
no salga a relucir ya sea la candidata 
demócrata o el republicano.
Pero también hay quienes dicen que a la 
mejor todo esto de estarle dando tanta 
importancia a las campañas gringas, sea 
más bien debido a cortinas de humo para 
distraer la atención de tantas penalidades 
por las que estamos atravesando en 
el país la mayoría de los mexicanos; 
es posible que para que no centremos 
nuestra atención en el rotundo fracaso 
de las rimbombantes reformas llevadas 
a cabo en el actual sexenio, el mismo 
gobierno haya abierto varios frentes para 
mantenernos ocupados hasta con asuntos 
extranjeros de todo tipo, tal y como los 
refugiados sirios, atentados terroristas 
en gran parte del mundo e inclusive en 
los mismos USA que, aunados a las 
campañas presidenciales son un buen 
caldo de cultivo para medir el grado de 
distracción de todos nosotros.
Y por si no fuera suficiente lo que se 
ha publicado hasta hoy quizás con el 
sano propósito de la distracción, ahora 
vuelve a surgir otro caso similar al affaire 
denominado “Panamá Papers”, asunto 
que por cierto, pasó sin pena ni gloria en 
nuestro país y posiblemente en el resto 
del mundo porque más bien pareció 
una llamarada de petate o como pisó 
algunos callos severamente de gente 
“importante”, ésta gente pudo haber 
tenido la capacidad de que se opacara 
toda información al respecto o tal vez 
también se esté guardando para mejores 
momentos, ya que por su dimensión en 
cuanto a probable evasión de impuestos, 
los datos que se dieron a conocer y 
hoy pasaron a la oscuridad, se puedan 

aprovechar en otra oportunidad; pero 
quién sabe. Porque ahora de nueva 
cuenta se vuelve a ventilar un caso 
similar, nada más que ahora llamado 
“Bahamas Papers”, cuyo contenido en 
la información es prácticamente muy 
similar a la de Panamá, pues también se 
nombran a varios mexicanos coludidos 
en empresas que están registradas allá 
y que según los analistas es con el fin 
de no rendirle cuentas a la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público como 
debieran. Pero como si fuera cosa del 
otro mundo el que paguen pocos o no 
paguen nada de impuestos grandes 
industrias en México, aparte de que si 
pagan algo, después se les devuelve 
con creces ese dinero, tal y como ha 
salido a la luz recientemente en que  por 
lo menos 15 empresas mexicanas has 
recibido del SAT enormes cantidades de 
dinero en calidad de devolución.
Este día 26 se conmemoran dos años 
de la desaparición de 43 estudiantes 
normalistas de Ayotzinapa, Guerrero, pero 
en algunos medios se le ha dado más 
promoción a las marchas a favor de la 
familia y por los derechos de las personas 
con preferencias sexuales diferentes 
a como nacieron, respectivamente; y 
por ende, se destaca la intromisión de 
la Jerarquía Católica y hasta de otras 
Iglesias como quienes están detrás 
de quienes protestas por las uniones 
civiles entre personas del mismo sexo, 
cosa que ha generado que al igual que 
las campañas para la presidencia de 
los gringos, así como el mitote de los 
empresarios y políticos nombrados como 
posibles inversionistas en Bahamas 
Papers, estén dejando a segundo término 
el aniversario de la desaparición de los 
43 normalistas y desde luego, el conflicto 
magisterial que no tiene para cuando 
terminar, porque Oaxaca y Chiapas 
siguen siendo un barril de pólvora cuya 
mecha se podría extender hasta otras 
entidades si no es que a todo el país. 
Por lo que sería mejor centrarnos en los 
problemas nacionales que en esperar 
a ver que dijeron la señora Clinton y el 
magnate Trump.

VISOR NAYARITA
Por: Lic. Francisco Pérez Gómez
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Por Oscar Verdín Camacho 
A partir de diciembre del 2014 en 
que la dirigencia del Sindicato 
Único de Trabajadores al 
Servicio del Estado y Municipios 
(SUSTSEM) solicitó la toma 
de nota ante el Tribunal de 
Conciliación y Arbitraje (TCA), 
se presentaron numerosas 
oportunidades para generar 
escenarios en los que, si se 
hubiera querido resolver el 
asunto por la vía política, no 
habría ganadores ni perdedores.
Pero no lo hicieron. 
Y ahora, cerca de dos años 
después, nadie quiere cargar 
con una derrota.
Enfrentados la líder sindical 
Águeda Galicia Jiménez y el 
gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, el caso se fue a 
los tribunales para convertirse 
en una película que parece no 
tener fin.
Y en esta historia hay instancias 
que están por ahí, calladitas: por 
ejemplo, cuando iniciaba el pleito 
la Sala Constitucional- Electoral 
del Tribunal Superior de Justicia 
(TSJ) otorgó una suspensión a 
favor de algunos trabajadores 
sindicalizados para que el TCA 
detuviera la toma de nota, hasta 
en tanto resolvía la controversia.
Y fue hasta noviembre del 2015 en 

que se conoció públicamente que 
la Sala Constitucional sobreseía 
el juicio, lo que daba materia para 
que los quejosos presentaran 
un amparo.
¿La Sala se prestó?. ¿Jugó un 
papel de hacer pantalla nada 
más para entretener el asunto?.
Otro aspecto a citar es si el 
SUTSEM cometió un error jurídico 
al dejarse enganchar con la 
demanda ventilada en la Sala 
Constitucional.  Y es que fue 
hasta enero del 2016 -¡13 meses 
después de la solicitud de toma 
de nota!- en que el sindicato 
finalmente presentó el número de 
amparo 7/2016 ante el Juzgado 
Segundo de Distrito de Amparo 
Civil y Administrativo, que ahora 
lo acerca a la citada toma. 
En las últimas semanas, el asunto 
fue achicándose.
Un seguimiento de este reportero 
documentó los apercibimientos 
del juzgado federal al Tribunal de 
Conciliación para que cumpliera 
la sentencia de amparo, frente a 
lo cual, en una evidente maniobra 
de desmarque, el Gobierno del 
Estado empezó a preparar la 
retirada.
Aquí se explicó que cuando el 
15 de septiembre el SUTSEM 
aceptó retirar el plantón frente a 
Palacio de Gobierno para evitar 

El SUTSEM-Águeda-Roberto: la 
derrota que nadie quiere cargar 

Avala Suprema Corte de Justicia de la Nación 
homologación de elecciones en Nayarit

riesgos durante los festejos por 
aniversario de la Independencia, 
y fue anunciada la apertura 
de una mesa de diálogo, en 
realidad se debía a que unos 
días antes el Juzgado de Distrito 
resolvió que el TCA había dado 
cumplimiento defectuoso de la 
sentencia, generando un fuerte 
apretón.
Y más: 
Para el jueves 22, el juzgado 
publicó un acuerdo mediante 
el cual, se conoce, impuso 
una multa por el orden de 140 
mil pesos, divididos en cuatro 
funcionarios del TCA, y lo requirió 
nuevamente para que cumpliera 
con la sentencia.
Así, más y más cerradas las 
posibilidades para prolongar 
la toma de nota, reapareció el 
gobernador Sandoval Castañeda 
el viernes 23 para  anunciar que 
“le damos el voto de confianza 
al SUTSEM, por el bien de los 
trabajadores y sus familias 
nayaritas”.
De esa forma, ante la opinión 
pública Roberto Sandoval no 
aceptaría la derrota. Al contrario, 
se presentaba como el salvador, 
pero exhibiendo al Tribunal de 
Conciliación y Arbitraje puesto 
que es éste, y no el gobernador, 
a quien compete entregar la 

•La Suprema Corte de Justicia 
de la Nación declara la validez 
de los artículos relativos a la 
homologación de elecciones, 

desechando en parte la acción 
de inconstitucionalidad 

promovida por el Partido Morena
•La reforma constitucional será 
aplicada en el proceso electoral 

del 2017

* El Tribunal de Conciliación se desmarca del anuncio del 
gobernador y ratifica negar la toma de nota al sindicato.

toma de nota. 
Pero cuando parecía que esa 
telenovela llegaba a su fin, el 
TCA se desmarcó del anuncio 
de Sandoval y resolvió este 
lunes 26 negar la referida toma, 
argumentando que sí hubo 
irregularidades en la convocatoria 
para elegir al comité directivo 
del SUTSEM y en el acta de 
asamblea el día de la elección.
A sabiendas de que el Juzgado 
de Distrito puede argumentar una 
inejecución de sentencia y dar 
vista a un Tribunal Colegiado, 
Conciliación y Arbitraje defiende 
que se ha ajustado a la sentencia 
de amparo y, en todo caso, le 
solicita al juez que precise los 
efectos de la resolución.
Y la respuesta a ello seguramente 
se conocerá esta semana.
Por lo demás, lo que pareciera 

un triunfo de Águeda Galicia 
también debería motivar una 
reflexión de que algo anda 
mal en el SUTSEM. No son 
pocos trabajadores los que han 
emigrado a otros sindicatos, y si 
bien podría argumentarse que se 
debe al gancho lanzado desde el 
Gobierno del Estado, también se 
percibe el hartazgo de muchos 
por la permanencia de Galicia y 
de un grupo de incondicionales 
que desde hace años gozan de 
jugosas compensaciones y que 
han accedido a los niveles más 
altos de categorización, contrario 
al grueso de sindicalizados que no 
pasan de los niveles dos o tres. 
Y así, esta historia continuará.
(NO se autoriza la transcripción 
o copia de esta nota a otros 
medios de comunicación. NO 
al robo de notas) 

como lo establecieron las diputadas 
y diputados de la Trigésima Primera 
Legislatura en la reforma político-
electoral, aprobada por unanimidad 
en Sesión Pública Ordinaria celebrada 
el pasado 30 de mayo del presente 
año, quedando pendiente únicamente 
realizar algunas adecuaciones a 
la Constitución local, mismas que 

fueron ordenadas por el mencionado 
Tribunal.
La reforma a la Constitución Política 
del Estado Libre y Soberano de Nayarit 
en materia político – electoral, vigente 
desde el 10 de junio del presente año, 
será válida en la próxima jornada 
electiva del año 2017. En la citada 
enmienda constitucional se definió 
la realización del empate de las 
elecciones locales con las federales, 
así como la elección consecutiva de 
ayuntamientos y diputados, además 
de establecer que la jornada electoral 
será el primer domingo de junio del 
año que corresponda, entre otros 
puntos más. 
En lo que corresponde al empate 
de las elecciones locales con las 
federales, se destaca que se tendrán 

periodos de gobierno que coinciden 
con elecciones federales y por tanto 
habrá mayor tiempo de gobernabilidad 
sin el distractor que implican las 
campañas electorales, por lo tanto, 
en la próxima contienda electoral 
del 2017 se elegirán a gobernador, 
diputados y ayuntamientos por un 
periodo de 4 años por única ocasión, 
mismos que terminarán sus periodos 
de gobierno en el año 2021.
Es así como la reforma a la Constitución 
Política del Estado de Nayarit, la cual 
contó con la participación unánime 
de todos los grupos parlamentarios 
que conforman a la Trigésima Primera 
Legislatura, sentó las bases para 
celebrar en el 2017 elecciones libres 
y con reglas claras para todos los 
contendientes.

Atendiendo el decreto aprobado por la Trigésima Primera Legislatura 

Tepic.- Derivado de la resolución 
emitida por la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación la mañana de 
este lunes, se avaló la homologación 
de las elecciones en Nayarit, tal y 
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Marcha contra la inseguridad pura 
grilla de ex funcionarios corruptos

Le negaron la toma de nota a Águeda y sus adversarios quieren nuevas elecciones

del histórico puerto son 
nada más y nada menos 
que ex funcionarios 
corruptos, ahora son 
integrantes del grupo de 
colaboradores de Candy 
Yescas y que saquearon 
a l  a y u n t a m i e n t o 
d u r a n t e  t o d o  e l 
periodo que estuvieron 
al frente durante la 
administración pasada 
que encabezó Porfirio 
López Lugo del 2011 
al 2014 y que con 
dicha marcha sólo 
pretenden util izar a 

los ciudadanos con 
éste falso movimiento. 
Para comenzar uno 
de los pr inc ipa les 
act iv is tas  de este 
movimiento es Víctor 
Aurel io Hernández, 
ex  Secre ta r io  de l 
Ayuntamiento.  Uno 
de los más corruptos 
ex funcionarios de la 
administración anterior,  
los vecinos lo califican 
como  p repo ten te , 
abusivo y sin ningún 
tacto para tratar con 
la gente además de 

irresponsable, alentar 
el tráfico de influencias 
y abuso de poder. 
Otro de los flamantes 
integrantes es Eduardo 
Mendoza Ort iz,  ex 
Fiscal de Alcoholes. 
También  funcionario 
corrupto y conocido 
por dar ampliación de 
horarios sin reportar 
a l  a y u n t a m i e n t o , 
por real izar cobros 
excesivos a plazas que 
con mucho esfuerzo 
l o s  c o m e r c i a n t e s 
pagaban lo que estaba 

Por Rafael González Castillo 
Este lunes por la mañana en conocido 
centro social de Tepic, la representante 
de la planilla blanca, Adelaida Ibarra 
Rodríguez  al lado de una veintena de 
sus seguidores ofreció una conferencia  
de prensa y manifestó que  seguirán 
trabajando de tiempo completo 
para lograr la democratización del 
Sindicato Único de Trabajadores al 
Servicio del Estado y Municipios. 
Los adversarios de Águeda  Galicia 
Jiménez manifestaron que aceptarían 
que le dieran la toma de nota a la 
representante del gremio a cambio 
de que vuelva a convocar a nuevas 
elecciones.
Adelaida, en repetidas ocasiones  
dijo que ella ya cuenta con  el apoyo 
de suficientes sindicalizados para 
disputarle el cargo  a Galicia Jiménez 

y que en el anterior proceso  no se 
pudo ni registrar porque le pidieron 
que demostrara   su  antigüedad  
en el gremio y  que presentara tres 
mil firmas.
Ibarra Rodríguez y partidarios negaron 
ser del SUTSEN con N y afirmaron 
que no los han expulsado del gremio 
que representa Águeda.
La entrevistada dijo que los únicos 
que ya no son del SUTSEM son los 
que encabezan al otro sindicato de 
burócratas y que desde hace tiempo 
les perdieron la pista aunque algunas 
veces se les haya visto juntos. 
Adelaida y seguidores  afirmaron que 
conforme pasa el tiempo el plantón 
de frente a Palacio de Gobierno se 
debilita  y que ven a sus compañeros 
muy cansados  porque llevan con la 
protesta poco más de un año. 

Los seguidores de   Ibarra Rodríguez 
también negaron haber traicionado 
a Galicia  Jiménez  por negarse a 
aceptar el resultado de la pasada 
elección donde Águeda no tuvo 
contrincante.
El asunto de la 
toma de nota de la 
representante del 
SUTSEM  regresará 
a la Suprema Corte 
de Justicia de la 
Nación porque 
el  Tr ibunal de 
Conc i l iac ión y 
Arb i t ra je   no 
pudo dar le  e l 
reconocimiento 
a Águeda por 
p r e s u n t a s 
i r regu lar idades 

detectadas en la  elección.  
Este asunto lo van a analizar en 
breve los integrantes de la dirigencia 
del SUTSEM con el fin de acordar si 
harán nuevas acciones de protesta.    

*Candy Yescas y un 
grupo de ex funcionarios 

corruptos del trienio 
de Porfirio López Lugo 

encabezan la marcha con 
la que sólo utilizan a los 

ciudadanos. 

establecido pero a este 
funcionario le importaba muy 
poco y cobraba lo que se le 
apetecía, y por si fuera poco 
realizaba ventas ilegales 
de licencias de alcoholes 
para llenarse los bolsillos y 
lucrar con las ganas de la 
gente para salir adelante, 
entre muchas cosas más. 
La lista es larga pero no 
interminable,  pues son 
apenas  unos  cuan tos 
los seguidores de esta 
representante. Interminables 
son las ofensas y agravios 
que estos ex funcionarios 
cometieron en contra de los 
sanblasenses y que forman 
parte del grupo cercano de 
la Diputada Yescas, quien 
busca la candidatura a la 
Presidencia Municipal del 
popular puerto y que no 
encuentra la puerta para 
ganarse la gracia y el respeto 
de los munícipes, pero con 
semejantes personalidades 
a su lado y las tan erradas 
decisiones que está tomando 
derivado de una estrategia 
política fallida, los habitantes 
de San Blas esperan y le 
rezan a los santos que 
nunca llegue a la alcaldía, 
mucho menos con el grupo 
de secuaces bandoleros que 
tiene a su lado. 

Desespe rada  es tá  l a 
legisladora del tricolor Candy 
Yescas, pues la aprobación y 
reputación de dicha diputada 
ya está por los suelos, debido 
a la falta de compromiso y 
nulo trabajo que ha realizado 
durante su mandato, pues 
lejos de ponerse a hacer 
su verdadera labor prefiere 
desestabilizar el orden del 
municipio de San Blas al 
cual representa y utilizar a 
los ciudadanos para llamar 
la atención y recuperar la 
aceptación (si es que alguna 
vez la tuvo) de los habitantes 
con una supuesta marcha 
contra la inseguridad. 
Lo preocupante del asunto 
es que quienes se dicen 
preocupados por la seguridad 
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COPARMEX Nayarit sostiene encuentro con PGR

En Tepic no falta agua potable, sino falta darle 
mantenimiento a la red:  González Olvera 

Efraín Alonso Gastélum 
Padilla, delegado de la PGR 
en Nayarit, sostuvo reunión 
con integrantes del Consejo 
Direct ivo de Coparmex 
Nayarit, encabezado por 
su presidente José de Jesús 
Hernández Preciado. En 
esta importante reunión, el 
funcionario federal habló 
sobre los programas que 
implementa esta delegación, 
y específicamente abordó lo 
relativo al Nuevo Sistema de 
Justicia Penal y los resultados 
obtenidos hasta la fecha.
Gastélum Padilla habló sobre 
los componentes de este 

Sistema, el cual se compone 
del Código Nacional de 
Procedimientos Penales y 
el Sistema Procesal Penal, 
con sus característ icas 
como son el acusatorio 
y el oral. Agregó que los 
principios rectores son la 
publicidad, la contradicción, la 
concentración, la continuidad 
y la inmediación.
Sobre la Ley Nacional de 
Mecanismos Alternativos de 
Solución de Controversia en 
Materia Penal, informó que 
intervienen la mediación, 
a través de los acuerdos 
reparatorios y la conciliación, 

paro luego proceder a 
una junta restaurat iva. 
Habló además sobre la 
Ley Nacional del Sistema 
Integral de Justicia Penal 
para Adolescentes, con sus 
principios y reglas, así como 
de la Ley General de Víctimas.
El delegado de la PGR en 
Nayarit, precisó que, con 
respecto a los resultados 
de legac iona les  en  e l 
Sistema Acusatorio, del 30 
de noviembre de 2015, al 
mes de agosto de 2016, se 
han iniciado 146 carpetas 
de investigación en sede 
y subsedes, y destacó que 

de las 12 judicializadas, 
s e  h a n  o b t e n i d o  4 
sentencias condenatorias 
en procedimiento abreviado. 
Por su parte, Hernández 
Preciado, luego de agradecer 
la presencia del delegado de 
la PGR en Nayarit, le hizo 
algunas solicitudes a nombre 
del sector empresarial, tales 
como: mayor vigilancia para 
detener el flujo de drogas 
en escuelas, centros de 
diversión, etc.; espacios 
de participación en sus 
instancias de vinculación 
soc ia l ;  p ro toco los  de 
identificación y operación 
más certeros, en los filtros 

de seguridad en carreteras; 
apertura de espacios, a fin de 
participar como empresarios, 
en licitaciones para ofertar 
sus servicios, atendiendo a 
lo que Coparmex persigue, 
que es el desarrollo desde 
lo local, y además, reiteró 
las solicitud de que no se 
baje la guardia en materia 
de seguridad.
Posteriormente, las y los 
empresa r i os  reun idos 
manifestaron sus inquietudes 
sobre algunas problemáticas 
que se viven actualmente en 
la entidad, a lo que Gastélum 
Padilla se comprometió a 
su revisión y dar respuesta.

Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic.- A más tardar en un 
mes ya se pueda poner en 
operación dos nuevos pozos 
que estamos perforando en 
El Naranjal y Cristo Rey, con 
los que ya podremos otorgar 
el servicio de distribución de 
agua potable en zonas donde 
hay falta del vital líquido, donde 
además se habrá de habilitarse 
el pozo 3 del Acuaférico norte 
con el equipamiento necesario, 
y por ello para las colonias 
H. Casas y las adyacentes el 
servicio se regularizará en un 
mes y medio, a más tardar. Así 
lo dio a conocer  el director 
del  SIAPA Tepic,  Luis Javier 
González Olvera.
Añadiendo que “por lo pronto 
se está dosificando el servicio 
de otros pozos, por lo que en 
la zona donde se construyen 

dos nuevos pozos, se está 
rebombeando el agua del pozo 
Alameda, y se está entregando 
de manera ‘tandeada’ el agua a 
las familias que no lo tienen de 
manera normal. En otras zonas 
donde no llega el agua a los 
domicilios, porque se encuentran 
en zonas altas de la ciudad, se 
está habilitando el servicio con 
pipas, pero recordamos que 
en un mes y medio, el servicio 
se regularizará. En cuanto a 
la atención, me comprometo 
a atender a los tepicenses de 
manera personal en el número 
de teléfono 3891020625, aunque 
debo recordar que el servicio se 
otorga en cuanto hay espacio, 
ya que solo contamos con cuatro 
pipar para todo Tepic”.
Hizo mención el director del 
SIAPA, que “a la fecha hay 
alrededor de 10 colonias que 

no cuentan con el servicio 
normal de agua potable en 
sus domicilios, pero ya pronto 
disfrutarán de agua potable 
en su domicilio, quienes no lo 
tengan”. Recordó que así como 
hace falta el servicio, también se 
cuenta con una cartera vencida 
superior a los 300 millones de 
pesos, por lo que invitó a los 
morosos a que se pongan al 
corriente.
Señaló que en las zonas donde 
no hay servicio de agua potable 
en los domicilios se les está 
ajustando, luego de revisar 
que efectivamente no tienen 
agua, el recibo o el adeudo que 
tienen pendiente para que se 
actualicen y en base a ello se 
les condona el tiempo que no 
han tenido este servicio en su 
totalidad.
“También a la ciudadanía que 
le tengan paciencia al Sistema 
de Agua Potable, porque si no 
otorga el servicio como deben 
ser, no es por negligencia, 
ni porque alguien diga a esa 
colonia no le surtan, sino que 
los problemas que se presentan 
impiden cumplir a cabalidad y 
por ello estamos trabajando 
para resolver en corto plazo, 

uno de los servicios que son 
vitales para la vida diaria de la 
población”. 
Más adelante comentó el 
funcionario municipal, que “el 
problema en este servicio es que 
la red de distribución es obsoleta, 
porque hace muchos años que 
no se les dio mantenimiento a 
las tuberías o se cambiaron 
mangueras y a eso se debe que 
hay muchas fugas, por lo tanto 
la poca agua que se extrae, 
porque no están trabajando 
todos los pozos, se pierde en 
las fugas y por ello pedimos a 
la sociedad en general, que nos 
haga llegar su reporte cuando 
tenga conocimiento de que hay 
fugas a la vista, porque también 
las hay que no se ven porque 
están en el subsuelo”.
Finalmente comentó González 
Olvera, “el problema de Tepic 
no es la falta de agua, porque 
hay suficiente, sino que a la 
red no le dieron el servicio de 
mantenimiento en su momento 
y ahora se encuentran en 
deplorables condiciones, pero 
para eso estamos trabajando y 
ya iniciamos con un programa de 
‘Rehabilitación de agua potable 
y drenaje en Tepic’”. Concluyó.

*En mes y medio, a más tardar, se le dará el servicio normal a las colonias H. 
Casas y aledañas, toda vez que estamos perforando los pozos de El Naranjal y 

Cristo Rey.
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Muy cómoda le resultó al gobernador de 
VERACRUZ Javier Duarte de Ochoa, la 
sanción que le aplicó la dizque Comisión 
de Justicia Partidaria del Comité Ejecutivo 
Nacional del PRI, que después de varias 
horas de sesionar para dar lectura al centenar 
de denuncias por su responsabilidad 
en diversos delitos de corrupción en 
las modalidades de enriquecimiento 
ilícito, lavado de dinero, nexos con la 
mafia, múltiples homicidios con todas 
las agravantes, despojo a particulares, 

secuestros, levantones, abuso de poder, 
violación a los derechos humanos e 
infinidad de atrocidades más, pues sucede 
que nada más se le castigará retirándole 
sus derechos partidistas.
Seguramente el gobernador Duarte de 
Ochoa, al escuchar la sanción que le 
aplicó este elefante blanco que dizque 
aplica justicia, se carcajeó, porque no 
solo el pueblo veracruzano, sino todo el 
país, exigía y sigue exigiendo sea llevado 
a prisión para que se le haga algo de 
justicia a la gran cantidad de víctimas que 
han sido masacradas a tiros durante su 
sexenio por ordenes de este delincuente 
que despacha como gobernador, a quien 
se le han detectado varias residencias 
en los ESTADOS UNIDOS valuadas en 
varios millones de dólares y que fueron 
adquiridas en forma ilícita. 
Definitivamente que con este tipo de castigos, 
por enésima ocasión queda demostrado 
que en MEXICO los delincuentes de 
cuello blanco siguen siendo intocables por 
mas bandidos que sean, puesto que este 
gobernante al terminar su gestión en el 

2017, con toda seguridad establecerá su 
residencia en el extranjero para disfrutar 
de la enorme fortuna que se robó como 
gobernador de VERACRUZ, mientras que 
la gran cantidad de homicidios cometidos 
en contra de gente inocente prácticamente 
quedarán impunes. 
Lo correcto habría sido que se procediera 
penalmente como lo ocurrido en BRASIL 
contra la mandataria DILMA ROUSSEFF, 
quien el pasado mes de mayo fue destituida 
del cargo para que respondiera ante la justicia 

por su probable responsabilidad en 
actos de corrupción en el ejerció 
de la función pública y por recibir 
sobornos de inversionistas de la 
petrolera PETROBRAS entre otras. 
En la destitución de la mandataria 
Brasileña, los senadores mediante 
una votación se pronunciaron por 
que fuera  retirada del cargo de 
presidenta para que enfrentara la 
acción de la justicia. 
En tanto que la justicia que aplica 
la Comisión de Justicia Partidaria 
del PRI, en contra del gobernador 

de VERACRUZ, le permitirá al mandatario 
terminar su mandato como si nada hubiera 
pasado y llevarse a SUIZA su inmensa 
fortuna. Vaya, no cabe duda que en MEXICO 
los políticos no despistan, se protegen unos 
a otros para evitar ir a prisión. Y todavía 
los priistas se quejan de que el pueblo 
MEXICANO no les da el voto. 
Hablando de otro tema, les comento que 
el presidente de la república ENRIQUE 
PEÑA NIETO sigue siendo candil de la 
calle y para no variar, este lunes asistió a 
COLOMBIA para ser testigo de honor en la 
firma del acuerdo de paz entre las Fuerzas 
Armadas Revolucionarias de Colombia –
FARC- y el gobierno colombiano, en esta 
firma histórica PEÑA NIETO felicitó a las 
partes y se comprometió a donar un millón 
de dólares, algo así como 20 millones de 
pesos para que el gobierno colombiano 
retire según dijo, infinidad de minas o 
explosivos, que se encuentran enterradas 
y que con el menor movimiento explotan 
causando la muerte de mucha gente. 
De verdad que nos conmueve tanta 
generosidad del mandatario mexicano, sobre 

todo cuando en MEXICO 
diariamente mueren de 
hambre infinidad de 
niños y adultos, por lo 
costoso que ya resultan 
los alimentos de primera 
necesidad, aunado al 
creciente desempleo que 
existe en varias regiones 
del país, situación a la 
que el estado de NAYARIT 
no es ajeno, pues basta 
con salir a la calle para 
mirar a tanta gente 
comiendo al imentos 
que son arrojados a los 
depósitos de basura por 
carecer de dinero. Pero 
no pasa nada,  así es 
MEXICO.

Por Juan Carlos Ceballos
Tepic, Nayarit.- Ya se esperaba que 
la resolución de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, fuera favorable a 
la reforma político-electoral, que hiciera 
el Poder Legislativo de Nayarit, con la 
finalidad de homologar las elecciones 
locales con las federales, y que por única 
vez, la gubernatura, las diputaciones 
locales y los ayuntamientos, sean por 
un período de 4 años, en la elección 
del 2017. Así lo señaló el Presidente 
de Acción Jurídica Revolucionaria, 
Trinidad Espinoza Martínez.
Agregó: “aquí hay que señalar que 
un part ido que ni siquiera t iene 
representación en el Congreso del Estado 
(MORENA), oportunistamente se quiso 
aprovechar de alguna circunstancia en 
donde había un precedente, pero que 
no lo analizaron bien, de que no se 
trataba de una o dos elecciones, sino 
de las 3 elecciones empatándolas con 
la federal; y en el caso Nayarit, pues 
son las 3 elecciones locales las que 
se están empatando, yo creo que eso 
abonó para que la Suprema Corte de 
Justicia  resolviera favorablemente”.
Espinoza Martínez, dijo, “lo que fortalece 
el trabajo técnico y jurídico del poder 
legislativo del estado y sobre todo 
la prudencia y el estudio que vienen 
haciendo a fondo de todas las reformas 
los diputados, eso no los exime de 
que en algún momento, o en futuras 
legislaciones pudiera haber controversias 
o acciones de inconstitucionalidad, 
finalmente es un derecho que concede 
actualmente el sistema jurídico, 

precisamente para preservar el orden 
y la constitucionalidad”.
El  dir igente de Acción Jurídica 
Revolucionaria, destacó que “en 
materia de las resoluciones de la SCJN, 
sobre todo en materia constitucional, 
son impredecibles, todo depende de 
la argumentación, de los tiempos y 
sobre todo del mensaje que se está 
enviando con la legislación y en el caso 
de Nayarit, aunque había precedente en 
Zacatecas y Tlaxcala, la verdad es que 
esas entidades federativas no estaban 
empatando las tres elecciones, que es 
la municipal de ayuntamientos, la de 
diputados y la de gobernador. Y en el 
caso de Nayarit, el haber legislado de 
esa manera, sobre todo en el periodo de 
4 años en el caso de la diputación y de 
los ayuntamientos y haber reducido a 4 
años la gubernatura, era precisamente 
para que en el 2021, empatar las 3 
elecciones estatales con la elección 
federal, más la buena argumentación 
que se hizo de las áreas técnicas y 
jurídicas del Poder Legislativo, todo 
eso convenció a la Corte que no había 
una actitud abusiva, encubierta, en la 
que quisiera sorprenderse a la Corte 
en cuanto a la reforma electoral. Sino 
al contrario de la buena disposición 
de homologar nuestra legislación 
local con la legislación federal y una 
vez que estudia que analiza y que 
resuelve, al ver la argumentación y esa 
homologación de las 3 elecciones con 
la elección federal los convenció de que 
era una legislación buena adecuada y 
además envía el mensaje a las demás 
entidades federativas de que lo que 
hay que empatar son las 3 elecciones 
y no solo una de ellas y eso habla de 
que las cosas en el Poder Legislativo 
de Nayarit se hacen con prudencia, con 
inteligencia y sobre todo con buenos 
consensos”.
A pregunta expresa en el sentido de 
que sigue para el Congreso del Estado, 
tras esta resolución, Espinoza Martínez, 
respondió: “pues legislar en materia 
de la ley electoral local, ya tenemos 
los tiempos encima, pero por fortuna 
se ha venido trabajando, porque por 
ahí se hicieron comentarios en un tono 
negativo, que no se estaba atendiendo 
el trabajo de revisar para también 
homologar la ley electoral local, sin 
embargo si se estaban y si se están 
haciendo trabajos, pero era obvio que 
se tenía que esperar la resolución de 
la Corte en materia de la acción de 
inconstitucionalidad, una vez que se 
resuelve; como se dice coloquialmente, 
todo para adelante”.       

La gubernatura, diputados y 
Ayuntamientos, serán por un 

período de 4 años: Trinidad Espinoza 
Visión Política

Por Edmundo Virgen

*A pesar de que MORENA, un partido político que ni siquiera tiene 
representación en el Congreso del Estado, se quiso aprovechar de 
la circunstancia, no lo logró y el Fallo de la Corte, fue favorable a la 

reforma político-electoral, que hiciera La Cámara de Diputados

EL DIRIGENTE NACIONAL DEL PRI 
RECIBIÓ 1.2 MILLONES DE PESOS POR 

CONCEPTO DE LIQUIDACIÓN EN LA C.F.E.
- - - - - - -

Mucha gente se pregunta
con bastante desazón
¿es así como se lucha
pa' abatir la corrupción?
- parece que está ca...mión.

E P I G R A M A
Por: Igibato

Una vacilada castigo aplicado al gobernador de 
Veracruz por el CEN priísta
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El Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda dio el 
banderazo de arranque a los 
trabajos para la construcción 
del Bulevar Unidos y la calle 
Secundaria, en la localidad 
de Mezcales, municipio de 
Bahía de Banderas. Con 
una inversión de más de 
34 millones de pesos, sin 
deuda pública para el estado, 
estas obras darán plusvalía 
a todo el municipio, ya que 
son a base de concreto 
hidráulico e incluyen jardinería, 
electrificación, luminarias, 
carril de desaceleración y 
terracerías.
La transformación de Bahía de 
Banderas, enfatizó Sandoval 
Castañeda en su discurso, se 
demuestra con hechos y no 
palabras, con obras modernas 

que dan comodidad a miles de 
nayaritas, propician el turismo 
en la región y principalmente 
garantizan servicios públicos 

de primer nivel, ya que los 
trabajos contemplan drenaje 
sanitario, red de agua potable 
y drenaje pluvial; además, 
añadió, pese a la complicada 
situación económica que se 
vive a nivel nacional, la obra 
pública en Nayarit continúa.
"Hoy Bahía de Banderas está 
transformándose y haciendo 
historia; Bahía de Banderas 
tiene las escuelas, tiene los 
bulevares, los caminos, el 
desarrollo en el campo que 
no había tenido en la vida; sí, 
hace falta mucho por hacer, 
todos los demás pasaron toda 
su vida sin hacer nada, apenas 
cuando llegamos nosotros. 
Este bulevar se suma al que 
vamos a construir y que va 

a quedar listo para poder 
cruzar nuestro puente; esta 
obra se suma al puente de 
Mezcales, que es sin deuda 

pública también", dijo Roberto 
Sandoval.
El Gobernador precisó que 
la construcción del nuevo 
bulevar se suma al puente 
y al colector pluvial de la 
comunidad de Mezcales, al 
nuevo bulevar de Sayulita, 
al Centro de Justicia de la 
Mujer en Bahía de Banderas, 
al confirmado nuevo Hospital 
Regional del IMSS en dicho 
municipio y a decenas de 
obras que se están edificando 
en la región.
En su oportunidad, el 
Presidente del Comisariado 
de San Vicente, Antonio 
Palomera Ochoa, precisó 
que todo el municipio se está 
viendo beneficiado con las 

Inicia Gobierno construcción 
de Bulevar en zona costera

En todo el estado de Nayarit

Realiza PT jornadas de capacitación 
política para la mujer: Pérez Gómez

de capacitación política, 
visitando todas las regiones 
del estado y tomando en 

cuenta el derecho que tiene 
la mujer” así lo manifestó en 
entrevista, el Comisionado 
Político Nacional del PT en 
Nayarit, Pedro Roberto Pérez 
Gómez
Señaló, que en este sentido, 
más que nada es con el 
interés de capacitar a las 
mujeres ya que con ello, se 
está respetando la equidad 
de género para que puedan 
participar en una elección 
de la política, y contar con 
los mejores cuadros para 

gestiones extraordinarias que 
realiza el Gobernador Roberto 
Sandoval; destacó que la 
obra pública que se construye 
era realmente solicitada y 
transforma la vida de todos 
los nayaritas; "es un honor 
recibir al Gobernador Roberto 
Sandoval, quiero agradecerle 
por esta importante obra que 
sin duda alguna nos viene a 

beneficiar a miles de familias 
de Bahía de Banderas", 
remarcó.
Al acto asistieron también 
el Presidente Municipal de 
Bahía de Banderas, José 
Gómez Pérez; la diputada 

enfrentar el proceso electoral 
como ya se mencionó, en 
lo cual, esta vez le tocó 
al municipio de Acaponeta 
donde asistieron mujeres 
de Ruiz, Santiago, Tacuara 
y huajicori, expresó.
“En este Taller de capacitación, 
se contó con la presencia de 
la diputada Fidela Pereyra 
Zamora, regidores, y Alfredo 
Porras Domínguez quien es 
Comisionado Político Nacional 
adscrito en la entidad, y lleva 
a cargo los Asuntos Políticos 

Electorales en el estado de 
Nayarit”, apuntó.
Indicando Pedro Roberto 
Pérez Gómez, que ya por 
la tarde en el municipio 
mismo de Acaponeta, se 
llevó a cabo la Sesión de la 
Comisión Ejecutiva Estatal, 
para tomar en cuenta las 
reglas que va a regir la 
nueva ley electoral estar 
preparados y fortalecidos 
para enfrentar  con mayor 
fuerza el proceso electoral 
2016-2017. Concluyó.      

Por: Martín García 
Bañuelos

Tepic.- “Los trabajos que en 
este momento está llevando 
a cabo el Partido del Trabajo, 
es con la finalidad de poder 
enfrentar de la mejor manera 
el proceso electoral 2016-
2017, donde para ello estamos 
realizando más Jornadas 

federal Jasmine Bugarín, 
los diputados locales Héctor 
Javier Santana y Álvaro 
Peña Avalos, así como 
funcionarios estatales y 
cientos de habitantes de 
Bahía de Banderas, quienes 
agradecieron al Gobernador 
por el apoyo permanente que 
da, no sólo al municipio sino 
a toda la entidad.
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Lo más importante es servir a Nayarit y 
que le vaya bien a su gente: Manuel Cota

Constituciones políticas, clave del entramado 
jurídico para el desarrollo económico y social

normas constitucionales.  
Ocampo Galindo, director de la 
Unidad Académica de Economía, 
dijo en su oportunidad que es 
tiempo de analizar el proyecto de 
entidad federativa que queremos y 
que compartamos todos, “porque 
una de las debilidades que 
tenemos es que los nayaritas no 
hemos sido capaces de procesar 
un acuerdo de Estado por el 
desarrollo de Nayarit”. 
Un acuerdo —precisó—
transexenal que perfile nuestras 
principales potencialidades y las  
instituciones que se requieren para 
obtener los resultados deseados.
Posteriormente hizo uso de la 
palabra el presidente del Poder 
Judicial, magistrado Pedro Antonio 
Enríquez Soto, quien señaló que 
las disertaciones de los panelistas 
no solo nos ponen con claridad 
académica y neutralidad ideológica 
en el contexto de lo que ha sido 
Nayarit en el rubro de su historia 
social y económica, sino también 
nos plantean los retos por venir.
Luego de mencionar una reflexión 
del filósofo noruego Jon Elster 
sobre la legitimidad de las reglas 
del juego democrático impuestas 
por una generación muerta y 
el derecho de una generación 
viva a construir nuevas reglas, 
Enríquez Soto puntualizó que 
debemos aprender del pasado y 
a partir de él construir la nueva 
sociedad que requerimos.

son derogadas.
Castellón Fonseca ejemplificó que 
a principios de los años cuarenta 
se derogó la norma relativa a la 
facultad del Ejecutivo del estado 
de legislar en materia laboral. 
En contrapartida, reconoció la 
importancia de que una reciente 
reforma a la Constitución de 
Nayarit reconozca a la ciencia 
y la tecnología como bases 
del desarrollo estatal y que 
todo nayarita tenga derecho 
al conocimiento científico y 
tecnológico.
Por su parte, Soto Ceja señaló que 
el original impulso constitucional 
al cooperativismo ha ido 
desapareciendo en perjuicio 
de sectores como el pesquero, 
mientras que Mendoza Alvarado 

destacó que la 
participación de 
Nayarit en el 
Producto Interno 
Bruto del país ha 
ido de 0.92 por 
ciento a fines de 
los años sesenta 
a 0.67 por ciento 
en 2014, motivo 
por el cual se debe 
repensar la política 
económica que se 
dice sustentada en 

Agregó que el Centenario es una 
ocasión propicia para que las 
generaciones de hoy, los milenials 
de hoy —reiteró—reflexionen 
sobre cómo van a construir el 
Nayarit ya no de los siguientes 
cien años, sino de los próximos 
cincuenta. Estoy seguro, añadió, 
que muchos de ellos ya se están 
formando en las instituciones 
educativas del estado, nuestro 
país y el extranjero. 
Por último, hizo entrega de sendos 
reconocimientos a los ponentes 
y el moderador del tercer panel 
del Seminario de Estudios sobre 
la Constitución y el Centenario 
de Nayarit, cuyo cuarto panel se 
efectuará el próximo jueves a las 
cinco de la tarde en la Casa de la 
Cultura de Ixtlán del Río, con el 
tema “Derechos y obligaciones 
de los nayaritas”.

*Plantean economistas en tercer panel de seminario 
organizado por la UAN y el Poder Judicial

Las constituciones políticas son 
parte fundamental del entramado 
jurídico con el que se relaciona 
el sentido de la actividad del 
Estado en materia económica y 
social dentro de un país o, como 
en nuestro caso, en una entidad 
federativa.
Este fue uno de los planteamientos 
de los especialistas que 
participaron este lunes en el 
tercer panel del Seminario de 
Estudios sobre la Constitución 
y el Centenario de Nayarit, 
organizado por la Universidad 
Autónoma y el Poder Judicial de 
nuestra entidad.
El panel “Proyecto económico y 
social en la Constitución” tuvo 
lugar en el salón de sesiones 
“Prisciliano Sánchez Padilla” 

del Tribunal Superior de Justicia 
del estado, con la participación 
de Francisco Javier Castellón 
Fonseca, Juan José Mendoza 
Alvarado (moderador), José 
Ocampo Galindo y Edel Soto Ceja, 
todos ellos pertenecientes a la 
Unidad Académica de Economía 
de la Universidad.
Los panelistas coincidieron en 
que las constituciones políticas, 
como sucedió con la de nuestro 
país y la de Nayarit, promulgadas 
en 1917 y 1918, respectivamente, 
en sus normas de los rubros 
económico y social reflejan 
concepciones e intereses de 
grupos hegemónicos en épocas 
determinadas; conforme a tales 
concepciones e intereses, dichas 
normas se reforman e incluso 

reiteró que la política y las 
elecciones no deben dividir a 
Nayarit, al contrario, señaló 
que después de la competencia 
debe venir la unidad porque lo 
principal es que le vaya bien 
a Nayarit “y mi compromiso 
es servirles”.
Ante cientos de familias que 
simpatizan con su proyecto, el 

“Más importante que yo, es 
servirle a la gente, a los que 
me eligieron, a los que con 
su voto me hicieron diputado 
federal primero y luego senador 
de la República, es pensar 
en Nayarit”, ratificó Manuel 
Cota Jiménez, al reunirse 
con gente de Pozo de Ibarra 
del Municipio de Santiago 
Ixcuintla, este fin de semana 
donde escuchó demandas en 
materia de salud, educación, 
infraestructura, servicios y 
del campo.
Por lo anterior, Manuel Cota 

dirigente de los Campesinos 
de México, dijo estar orgulloso 
de ser Nayarita y de haber 
tenido de esta zona los votos 
para primero ser Diputado 
Federal y después Senador 
de la República, por eso por 
agradecimiento y compromiso 
su misión seguirá siendo 
rescatar Santiago Ixcuintla 

para que sea el ombligo de 
la producción de Nayarit.
Ante la mayoría de los ex 
presidentes municipales y 
ex diputados locales, de 
líderes naturales y cuadros 
políticos de la zona, Manuel 
Cota dijo que aún recuerda 
cuando a Tepic le iba bien 
en su economía, porque en 

Santiago había buena 
cosecha de tabaco y de 
otros productos agrícolas 
y que es por eso su 
interés de rescatar esa 
región y convertirla en 
lo que era; La Costa de 
Oro de Nayarit.
Manuel Cota, quien 
fue acompañado de su 
esposa, Amparo Vélez 
de Cota, expresó que lo 
primordial para alcanzar 
e l  éxi to que todos 

esperamos, es la unidad, en 
torno primero a la familia que 
es lo principal, luego hacer 
equipo con la gente para que 
le vaya bien a esta comunidad 
y por ende a Nayarit, “porque 
ese debe ser el supremo 
interés de todo competidor 
en la política”.
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Por Oscar Quintero
Tepic, Nayarit.- Durante la 
comparecencia del titular de la 
Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes (SCT), Gerardo 
Ruiz Esparza, al Senado de 
la República, le hicimos saber 
públicamente la necesidad 
que tiene el municipio de 
Huajicori en cuanto a vías de 
comunicación se refiere, ya 
que solo tiene pavimentación 
de la carretera Acaponeta-
Huajicori, pero se necesita 
la continuación del tramo 
carretero Huajicori/ Santa 
María de Picachos y a San 
Andrés Milpillas.
Lo anterior fue informado por 
la Senadora de la República 
por Nayarit, Hilaria Domínguez 
Arvizu, recordando que este 
es uno de los municipios con 
mayor marginación en Nayarit, 
“porque a la fecha solo tiene 
caminos de terracerías y 
saca cosechas, por lo que 
se requiere la pavimentación 
de un troncal para todo el 
municipio”.
Hizo mención que en la 
explicación que hizo al 
funcionario federal sobre 
la población del municipio 
norteño del estado, se basó en 
la dispersión de la población, 
ya que el 80 por ciento 
aproximadamente viven en 
la zona serrana, por lo que 
incluyendo a los mestizos, 
requieren de este tramo de 
carretera para mejorar su 
nivel de vida y el traslado de 
un lugar a otro del municipio.
L a  S e n a d o r a  H i l a r i a 
Domínguez, añadió que se 
siente muy contenta porque la 
respuesta recibida del titular 
de la SCT, fue afirmativo y 
aprobó la inversión de 89 

millones de pesos para estas 
obras, pero además recibió 
la palabra comprometida 
del funcionario federal, que 
estos tramos carreteros se 
terminarán en el 2017.
También comentó que a 
nombre del presidente de 
la República Enrique Peña 
Nieto, la dependencia federal 
estará trabajando en donde 
se necesite, tanto en Nayarit 
como en otras partes del país.
Por otra parte, di jo la 
Senadora  Domínguez Arvizu 
que durante su charla con el 
funcionario Gerardo Ruiz, 
también se tocó el tema de 
la carretera Ruiz-Zacatecas, 
ya que solo falta un tramo de 
20 kilómetros para concluirla 
y en la carretera a Durango, 
“se pondrá especial atención 
al libramiento de San Juan  
Peyotán, ya que fue una de las 
peticiones que los pobladores 
hicieron al presidente Peña 
Nieto durante su visita a Jesús 
María, pero hacen aquí falta 

de construir tres puentes”.
Explicó que al obtener 
una respuesta favorable 
a las pet iciones sobre 
infraestructura carretera, 
para los nayaritas vendrán 
beneficios, ya que además 
de nueva generación de 
mano de obra, también 
habrá una fuerte derrama 
económica en las regiones 
donde se construyan obras 
y se terminen las que están 
en proceso.
Finalmente comentó que 
para el día 8 de octubre, 
fecha en la que se celebrara  
un aniversario más de la 
creación del ejido de Santa 
María de Picachos, donde 
llevara  noticias nuevas 
para los pobladores de la 
región, porque hay mucha 
información que darles 
y “estamos gestionando 
diversos recursos para obras 
que se necesitan y traigan el 
desarrollo para las familias de 
esa zona serrana”, concluyó.  

Para continuidad de la 
carretera Huajicori-Santa 

María de Picachos/ San Andrés 
milpillas: Hilaria Domínguez

Jornadas electorales 
estudiantiles instrumentos 

de la democracia: IEE Nayarit

* Este tramo carretero se espera concluirlo en el 2017. Además pedimos 
la conclusión de la carretera Ruiz-Zacatecas y el libramiento de San Juan  

Peyotán, que es parte de la carretera a Durango

Gestionamos 89 millones de pesos 

 • Sembrar los valores de la democracia y formar 
ciudadanos responsables, tareas del Instituto 

Estatal Electoral de Nayarit.

ya han iniciado, con el diseño y 
elaboración de las convocatorias, 
la planeación estratégica de las 
escuelas a cubrir, así como la 
preparación del material a utilizar 
en estas tareas a desarrollarse 
durante el periodo de septiembre-
diciembre.
 Es satisfactorio informar que el 
interés y la participación de los 
alumnos por estas actividades 
son cada vez más altos. En el IEE 
Nayarit seguiremos sembrando 
la semilla de la democracia y 
forjando a los ciudadanos del 
mañana.

A lo largo de nueve años, el 
Instituto Estatal Electoral de 
Nayarit (IEEN), además de 
organizar y llevar a cabo las 
elecciones locales, ha trabajado 
directamente con cientos de 
niñas, niños y jóvenes nayaritas 
por medio de los concursos de 
cuento, dibujo, cartel y debate, 
así como en la realización de las 
jornadas electorales estudiantiles 
todas estas actividades se 
desarrollan en la mayoría de las 
escuelas del estado de Nayarit.
 En las primarias, las niñas y los 
niños son convocados a participar 
en los concursos 
de cuento y dibujo; 
en secundarias 
y  a l g u n a s 
preparatorias, las 
y los adolescentes 
l levan a cabo 
e lecc iones  en 
espacios escolares, 
y  los  jóvenes 
bach i l le res  de 
Tepic participan 
en certámenes de 
cartel y concursos 
de debate, todos 
ellos con temática 
alusiva a los valores 
de la democracia 
y construcción de 
ciudadanía. 
Mediante estos 
instrumentos de 
participación, el IEE 
Nayarit capta la 
atención de niñas, 
niños y jóvenes, 
quienes tienen la 
oportunidad de 
plasmar y defender 
sus ideas sobre 
el  tema de la 
democracia.
 Estas actividades 
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El PRI jugará con candidato propio: Ríos Lara
EL año entrante habrá elecciones 
en cuatro Estados de la República, 
México, Coahuila, Nayarit y el 
polémico Veracruz, lugar este donde 
los ojos del país están puestos, ante 
las quejas y denuncias por actos de 
corrupción, tema que últimamente 
ha abordado el líder nacional de ese 
instituto Enrique Ochoa Reza, como 
parte de la lucha contra esas acciones  
en que supuestamente incurrieron 
políticos surgidos del tricolor, pero 
también de otras expresiones que 
ahora se asustan.
En torno a las elecciones del año 
entrante que serán por cuatro años, 
las corrientes diversas trabajan en 
posicionar al mejor prospecto, y 
luego elegir a sus candidatos para el 
gobierno, ayuntamientos, regidores y 
diputados, siendo la silla de Abasolo 
y México la más interesada, pese a 
la deuda que heredaron anteriores 
gobiernos; para el primero de los 
puestos hay mínimo cinco tiradores 
con espolones y un moreno al que 
se le mueve la colita y otros que 
pudiesen surgir, como una loquita 
que se dice tener poder y apoyo de 
los campesinos a quien traen bien 
encuerdada. 
Para Tepic, considerado el municipio 
más importante después de Bahía de 
Banderas, se percibe una caballada 
muy flaca, tanto de un lado como del 
otro, aunque también los tiradores 
alcanzan un número de cinco con 
partido y un independiente, que por 
cierto se encuentra muy callado y ni 
hola hace.
En tanto sucede el presidente del 
Comité Directivo Estatal del PRI, Juan 
Carlos Ríos Lara, viene trabajando 
en busca de la unidad y mantener 
aceitada la maquinaria tricolor, como 
lo hizo en la CTM que es uno de los 
grandes pilares del priismo en México 
y como tal siempre ha demostrado 
civilidad política, y el acierto de su 
líder estatal, Avelino Aguirre Marcelo, 
al democratizar y transparentar las 
actividades sindicales, con ello que 
las bases son las que deciden quienes 
son sus dirigentes, y no las cúpulas.
La semana anterior el líder estatal 
de ese partido, asistió como 
invitado especial al Congreso 
General Extraordinario del Frente 
Revolucionario del Transporte de 
Servicio Público de Nayarit de la 
CTM, donde se eligió por unanimidad 
a Arnoldo Valdez Ceniceros como su 
nuevo dirigente estatal.

Ante la presencia de más de 5 
mil transportistas y de dirigentes 
cetemistas en el Estado, Juan Carlos 
Ríos Lara aseguró que la CTM se 
encuentra fuerte, unida y organizada, 
trabajando intensamente en las tareas 
sindicales que le competen.
“La unidad estatal cetemista la 
encuentro fortalecida, por lo que 
ni duda cabe que sigue siendo un 
pilar fundamental del PRI, ya que 
la dirigencia estatal de la CTM está 
realizando un fecundo trabajo en 
beneficio de sus agremiados”, aseguró.
Por su parte, el secretario general de 
la CTM en Nayarit, Avelino Aguirre 
Marcelo, destacó la importancia de 
la unidad que prevalece al interior 
de este sector obrero, mismo que es 
respaldado por sus bases y cuenta 
con el apoyo incondicional de la 
dirigencia nacional.
Reconoció el líder obrero que la CTM 
se ha visto beneficiada este sexenio, 
gracias a la gestión del gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, quien 
ha traído al estado importantes 
inversiones que se han traducido 
en miles de fuentes de empleos y 
con ello la central obrera ha visto 
incrementada su participación laboral 
en los diversos rubros.
Es así pues, como el Revolucionario 
Institucional ha venido renovando 
los sectores que componen las 
organizaciones, que en años son 
consideradas como las estructura y 
pilares importantes que en muchas 
batallas y victorias han participado, 
y posiblemente la elección del 2017 
no serán la excepción, y aunque no 
pudiera hablarse del otrora carro 
completo que ya no existe, hay 
certeza que se lleven el gobierno 
estatal, siempre y cuando armen una 
fuerte alianza entre los aspirantes 
a ser el candidato y una vez en la 
campaña, porque  de existir simulación 
y diferencias como suele suceder, 
podrían correr el riesgo del 99 pese 
que actualmente las condiciones 
no son comparables, al menos en 
Nayarit.
Hace unos días, el líder del PRI Juan 
Carlos Ríos Lara, me comentaba 
que el PRI tenía candidatos propios 
con que jugar, por lo que descartaba  
la posibilidad de un externo, y dijo 
que había mucho de donde echar 
mano, pero mientras los dos más 
movidos hacen lo propio para en su 
momento el PRI estar fortalecido para 
la contienda. Así las cosas. 

Rodolfo Guzmán Huerta: Santo el Enmascarado de Plata
Para el irredento Monero Daniel Valdéz Cadena ¡Salve!

Este pasado 23 de septiembre 
Rodo l fo  Guzmán Huer ta 
cumpliría 99 años de existencia, 
habiendo nacido en Tulancingo, 
Hidalgo (1917), Sus hermanos 
lo iniciaron en lo de la Lucha 
Libre, donde actuó, sin máscara, 
bajo el nombre de ‘Rudy’, 
siendo bautizado, más tarde, 
por un réferi estrella de la 
empresa mexicana, Jesús 
Lomelí, con el nombre de 
‘El Santo’, escogiendo ante 
otros dos, ‘El Ángel’ y ‘El 
Diablo’, debutando así en la 
antigua ‘Arena México’ un 26 
de julio de 1942, y donde fue 
descalificado por casi destruir 
literalmente a ‘Ciclón Veloz’ 
padre, llamándole luego al rudo 
‘Santo’ un salvaje hipócrita, un 
antihéroe. Sin embargo sería 
todo un personaje amante 
del orden y la justicia en sus 
apariciones de aquella revista en 
sepia editada por José G. Cruz, 
quien le añadiría al nombre lo del 
‘Enmascarado de Plata’, lo que 
provocaría pleitos legales futuros.
Bajo esa tónica debutaría en el cine, 
donde hacía apariciones esporádicas 
en las situaciones más adversas, 
y luego desaparecería. Batalló con 
zombies, mujeres vampiros –existe 
una película donde hay desnudos 
femeninos, con Aldo Monti–, y toda 
clase de monstruos inimaginables 
y nomás le faltó luchar y vencer a 
la muerte y satanás. En 1951, al 
abandonar su papel de rudo en el 
ring, tras un pleito con los fraternos 
‘Espanto I y II’, se convierte en 

héroe inmaculado y es ya como 
aparece en la citada revista, donde 
jamás envejeció y ello –se nos dice– 
debido a que solo se le tomaron 
fotografías en una ocasión y estos 
mismos negativos fueron reutilizaos 
en toda la serie de esa publicación, 
hasta la aparición de sus clones.
Es en 1982 cuando decide retirarse 
de la Lucha Libre y cinematográfica, 
un 12 de septiembre en el Toreo de 
Cuatro Caminos. Actuó, después, 
en un sketch cómico con el ‘Pelón’ 
Solares en el Teatro Blanquita, 
luego fue escapista con el mago 
Yeo, hasta que el 5 de febrero de 
ese 1984 la parca le marcó la última 
caída, lo que dio inicio a la leyenda 
de este ídolo nacional.
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Bajo el lema  “Donar es 
trascender”, la Secretaría de 
Salud arrancó la  Semana 
Nacional y Estatal de Donación 
y Trasplante de Órganos y 
Tejidos, del 26 al 30 de este 
mes se llevan cabo una serie 
de actividades para difundir, 
promover y crear conciencia 
entre la población nayarita 
sobre la importancia de la 
donación de órganos.
Durante el acto, el Secretario 
de Salud, Pavel Plata Jarero 
convocó a la población a 
fomentar la cultura de la 
donación de órganos, “El mejor 
regalo es dar una vida a través 

de la donación de órganos 
y tejidos, pero sobretodo 
sensibilizar a la gente y en eso 
estamos trabajando; la lista de 
espera varía mucho porque hay 
gente del IMSS e ISSSTE, el 
seguro popular generalmente 
sus pacientes se están siendo 
atendidos en Sinaloa o en 
Guadalajara Jalisco, que son 
dos centros reguladores que 
están certificados para hacer 
trasplantes. Nosotros ahorita 
estamos trabajando en la 
certificación y en la acreditación 
para poder trasplantar en el 
Hospital Civil y poder coadyuvar, 
pero no nada más es trasplantar, 

aquí falta gente que quiera 
donar y aquí el tema es donar 
y sensibilizar a la población 
a través de las campaña que 
se están llevando a cabo en 
la federación, en el estado y 
en los municipios”, manifestó.
Agregó que los órganos que 
se pueden donar en vida 
son: riñón, hígado, y médula 
ósea; en una muerte cerebral, 
órganos y tejidos: huesos, piel, 
córneas, válvulas mitrales, 
vasos sanguíneos y tendones.
Actualmente 20 mil 400 
personas están en espera 
de un órgano a nivel nacional; 
e l  órgano que es más 
solicitado es el riñón, ya que 
las enfermedades crónicas 
degenerativas como (diabetes 
e hipertensión arterial)  son la 
causa frecuente del aumento de 
las insuficiencia renal crónica.
Este evento tuvo como sede 
el municipio de Acaponeta 
y se contó con la presencia 
del Presidente Municipal, 
Malaquías Aguiar y su esposa 
Silvia Vaca, asimismo, de las 
damas promotoras voluntarias, 
entre otras asociaciones civiles 
participantes.

Emprende Gobierno la 
Semana Nacional de 

Donación y Trasplante 
de Órganos Realizamos 

histórica audiencia 
del sector agrario 
con dependencias 

federales y estatales: 
Gerardo Aguirre

Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic.- El pasado  jueves se llevó 
a cabo una audiencia general 
agraria de las dependencias 
federales y estatales que se tienen 
injerencia con lo relacionado al 
campo, así pudimos constatar 
la presencia de la SAGARPA, 
RAN, SEDATU, CORETT, pero 
también participaron otras 
instituciones del gobierno de la 
República y del estado de Nayarit, 
como el IMSS, la SEDERMA, 
FIRCO, FIRA, PROSPERA, 
INAPAN, SEDESOL, INADES, 
ECONOMIA, PGR y la encargada 
de Atención a la Violencia. Así 
lo informó el delegado federal 
de la SEDATU en la entidad, 
Gerardo Aguirre Barrón.
Añadiendo que, “durante toda la 
mañana del jueves estuvieron 
estas dependencias atendiendo 
a los ejidos y comunidades de 
Tepic y de Xalisco, ya que el 
presidente Enrique Peña Nieto 
quiere que llevemos el gobierno 
hasta la casa del ciudadano, 
porque en muchos casos están 
incomunicados, ya que no se 
enteran de los programas que 
tiene el gobierno y por lo tanto 
no pueden ser beneficiados”.
Indicó que estos acercamientos le 
podrán servir a los comisariados 
ejidales como una herramienta 
para llevar financiamiento o 
subsidio de programas que 
vengan a beneficiar a los 
ejidos y a la gente que vive del 
campo, porque los habitantes 
lo requieren, por lo que se 
atendió a todas las personas 
que se acercaron durante más 
de mediodía en el Casino de 
Los Fresnos. Pero también, 

comentó, “que se entregaron 
certificados parcelarios a los 
habitantes de los ejidos de El 
Molino, Atonalisco, Carretones 
y La Cantera, entre otros, pero 
también se atendieron problemas 
agrarios y jurídicos  que la gente 
presentó, además de asuntos 
que se presentaron ante la 
Procuraduría Agraria (PA) y 
algunos grupos organizados de 
nayaritas, presentaron proyectos 
agrícolas ante la SAGARPA”.
Otros casos, dijo Gerardo 
Aguirre, fueron los que se 
presentaron en el módulo del 
IMSS, donde la gente asistente 
a la audiencia, “se tomó la 
presión y el análisis de glucosa, 
pero ante la SEDESOL también 
hubo quien preguntó sobre los 
programas de PROSPERA, 
65 y MAS, además de que se 
solicitaron informes a INADES 
y a ECONOMIA sobre los 
programas de financiamiento 
para iniciar un negocio y los 
créditos para emprendedores. 
Ante la PGR hubo quienes 
se acercaron para presentar 
alguna denuncia o queja de 
que no se les había atendido 
con anterioridad, por lo que 
nos pudimos dar cuenta que 
estas actividades no se había 
realizado y son indispensables 
para que los nayaritas puedan 
conocer lo que las dependencia 
federales y el gobierno del estado 
pueden ofrecerles, por lo que 
en un futuro cercano estaremos 
llevando este tipo de audiencias 
a los municipios, donde la gente 
quiera conocernos y saber los 
programas y beneficios que les 
ofrecemos”. Concluyó.
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-Personal del Ayuntamiento atendió evacuación inmediata de 
estudiantes y se inició con labores de limpieza y desinfección

-Polo Domínguez visitó la institución educativa y dialogó con los 
padres de familia

Polo Domínguez responde a la problemática 
de escuela afectada en La Cantera

El gobernador de Veracruz 
pudiera ser encarcelado 

factible dar respuesta legal 
y positiva a su petición”, les 
dijo el presidente.
Acompañado del regidor de la 
demarcación, Lucio Carrillo, 
así como de funcionarios 
del Ayuntamiento, Polo 
Domínguez escuchó con 
atención a las madres y padres 
de familia que le plantearon 
diversas necesidades.
“Se está elaborando el 
proyecto integral denominado 
‘La Cantera’,  para rectificar y 
construir un nuevo sistema de 
drenaje pluvial; hoy Conagua 
tiene un compromiso con el 
Ayuntamiento para que los 
tres órdenes de gobierno 
atiendan este añejo problema.  
Esta obra va a ser una 
prioridad para el próximo año, 
para que quede etiquetado 
el recurso federal”, dijo el 
alcalde a los presentes, 
quienes agradecieron por 
ser escuchados y que les 
aclararan sus dudas.

Tepic, Nayarit.- El presidente 
municipal, doctor Leopoldo 
Domínguez González, giró 
instrucciones para que 
desde el pasado jueves, se 
atendiera de forma inmediata 
a la comunidad estudiantil 
de la primaria “Salvador 
Langarica Cabrera”, de la 
colonia Jazmines, quienes 
sufrieron una inundación 
que afectó sus aulas y áreas 
comunes.
Durante su visita a la 
institución educativa, Polo 
Domínguez agradeció al 
personal de Protección Civil y 
Seguridad Pública, así como 
de otras dependencias del 
Gobierno del Cambio que 
se avocaron de inmediato a 
atender la evacuación de los 
menores que se encontraban 
al interior de las aulas, para 
luego iniciar las labores de 
limpieza y desinfección de 
las instalaciones y mobiliario 
escolar.

“Comparto la necesidad de 
manifestarse. Hemos estado 
presentes y pendientes de 

ustedes. La próxima semana 
nos reuniremos en esta misma 
escuela para determinar las 

acciones conducentes que 
juntos realizaremos, con el 
compromiso de analizar si es 

*Por lo pronto le suspenden sus derechos como priísta 
Por Fernando Gutiérrez 

Meza 
Reza el dicho que el buen juez 
por su casa empieza,  lo que 
significa que el CEN del PRI 
que preside Enrique Ochoa 
va en serio en el combate a la 
corrupción de políticos de ese 
instituto, como se viene actuando 
contra el gobernador del Estado 
de Veracruz, Javier Duarte 
de Ochoa, que será subido al 
banquillo de los acusados,  pues 
pesan en su contra diversas 
denuncias. 
En un mensaje el licenciado 
Fernando  E l ías  Ca l les , 
presidente de la Comisión 
Nacional de Justicia Partidaria 
del PRI, al término de la sesión 
extraordinaria de trabajo de 
dicha Comisión, el lunes 26 de 
septiembre de 2016.
Los integrantes de la Comisión 
Nacional de Justicia Partidaria 
celebramos hoy una sesión 
para iniciar el procedimiento 
sancionador surgido de las 

denuncias interpuestas por 
César Román Mora Velázquez y 
Armando Barajas en contra del 
Gobernador de Veracruz, Javier 
Duarte de Ochoa, así como de 
Juan Carlos Rodríguez García, 
Gabriel Deantes Ramos, José 
Antonio Chara Mansur Beltrán, 
Arturo Bermúdez Zurita, Israel 
Ramos Mange y Daniel Cordero 
Gálvez, en su carácter de 
militantes de este partido. 
Al respecto, esta Comisión ha 
llevado a cabo una revisión 
minuciosa y una ponderación 
escrupulosa de los antecedentes, 
las condiciones jurídicas y de los 
elementos con que se cuenta, 
para dar trámite a las denuncias 
interpuestas por los militantes.
En ese sentido, esta Comisión 
Nacional ha tomado las siguientes 
determinaciones:
1. Declarar procedentes a 
trámite las denuncias en contra 
de Javier Duarte de Ochoa, 
Juan Carlos Rodríguez García, 
Gabriel Deantes Ramos, José 

Antonio Chara Mansur Beltrán, 
Arturo Bermúdez Zurita, Israel 
Ramos Mange y Daniel Cordero 
Gálvez.
2. Ejercer la facultad de atracción 
para que esta Comisión se 
erija como sección instructora 
para la sustanciación de esas 
denuncias, dada la trascendencia 
e importancia que tienen para 
el Part ido Revolucionario 
Institucional.
3. Separar individualmente 
los procedimientos de cada 
denunciado con el f in de 
garantizar los derechos de los 
militantes. 
4. Acumular las denuncias 
interpuestas en contra del 
Gobernador de Veracruz, Javier 
Duarte de Ochoa.
5. Emitir la medida consistente 
en la suspensión de derechos del 
militante a los denunciados, dada 
la gravedad de las acusaciones 
y la afectación a la imagen 
del Partido Revolucionario 
Institucional; y 

6. Emplazar a los denunciados 
con el fin de que aporten los 
elementos que sirvan para su 
defensa. 
En principio, al citado gobernante 
junto con otros de sus 
colaboradores les suspendieron 
sus derechos como priistas, 
resultado a los señalamientos 
a que son sujetos sobre la 
probable acción de actos de 
corrupción, aspectos que en 
nada favorece al PRI,  debido 
que el líder de ese partido desde 
su llegada abordó el punto de 
la corrupción.
Seguramente que esa decisión 
se encamina para que otros 
mandatarios pongan sus barbas 
a remojar, y se reconduzca 
su rumbo y arreglen posibles 
cosillas incorrectas en que hayan 

incurrido en sus mandatos, o 
en su defecto, vivirán la misma 
historia que Javier Duarte de 
Ochoa.
Esa determinación logrará en 
parte la recuperación del PRI en 
el país, misma que al paso de los 
años ha perdido la confianza, se 
han dado caso de políticos que 
llegaron con una mano atrás y 
otra adelante, y al paso de seis 
o tres años son nuevos ricos y 
hasta empresarios. 
En días próximos veremos el 
desenlace de Duarte y su aliados, 
pues los gobernantes también 
tienen amigos legisladores 
federales y senadores y locales, 
lo que significa que en caso de 
ser encarcelados otros pudiesen 
ser embarrados aún cuente 
con fuero. 
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Por: Alberto Martínez Sánchez

CERTEzA 
POLíTICA

Va Ochoa Reza con todo 
contra políticos corruptos

hacer otras en el 2018, es decir un año 
después sería costoso y más cuando 
se vive en una severa crisis económica. 

Gana el Congreso de Nayarit a 
MORENA la Impugnación ante la 

Corte
La resolución de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, a favor del dictamen 
que aprobó en su momento la Legislatura 
de Nayarit, en la Constitución Local 
principalmente en materia electoral, 
le da un triunfo al diputado presidente 
de la Comisión de Gobierno, Jorge 
Segura López, quien dio apertura a 
todos los partidos políticos y a sectores 
de la sociedad para hacer propuestas, 
logrando los consensos al grado de 
que esa Reforma fue aprobada por los 
30 diputadas y diputados locales de 
Nayarit. Esencialmente la victoria es 
para todos los partidos políticos que 
tienen representación en el Congreso 
del Estado por lograr los acuerdos y a 
sus hacedores a los abogados y ahora 
magistrado, Francisco Javier Rivera 
Casillas, quien es el auto intelectual de 
esta Reforma Constitucional en materia 
electoral, así como al eficiente equipo 
de la Secretaría General que ahora 
comanda, Antonio Domínguez. Jorge 
Segura tenía certeza jurídica cuando 
se inició este juicio constitucional al 
grado de que llego a declarar que no 
se iba a permitir que no se le cambiara 
ni una coma al dictamen aprobado por 
los legisladores locales. Felicidades a 
todos mis amigos. 
Entregan SAGARPA y CNC apoyos 

a 670 familias
Xalisco, Nayarit.- Como respuesta a 
las gestiones del líder nacional de la 
Confederación Nacional Campesina 
(CNC), Manuel Cota Jiménez, la 
subsecretaria de Desarrollo Rural de 
la SAGARPA, Mely Romero Celis, 
hizo Entrega de Apoyos "Componente 

Desarrollo Comercial de la Agricultura 
Familiar". Con ello se confirma que el 
principal trabajo del dirigente de los 
campesinos, es servir a Nayarit y ahora 
aquí están las respuestas para las 
mujeres de escasos recursos. Este es 
un programa con 670 módulos para igual 
número de familias, con una inversión 
superior a los 3 millones 800 mil pesos 
y fueron testigos de este hecho el 
Subsecretario de la SEDERMA, Miguel 
Fregoso Rivera en representación 
del Gobernador del Estado, Roberto 
Sandoval Castañeda y el Secretario del 
Ayuntamiento de Xalisco, Oscar Sánchez 
Ahumada.  "No puedo ser candil de la 
calle y oscuridad en mi casa, yo le sirvo 
a todos los campesinos de México y 
para mi es primordial servirle a mi tierra 
y hoy 670 familias de escasos recursos 
son beneficiarias en un programa que 
viene impulsando el Presidente, Enrique 
Peña Nieto a través de la SAGARPA y 
que Pepe Calzada ha sabido aplicar", 
remarcó el dirigente Nacional de la CNC. 
Al hacer entrega de estos apoyos, la 
subsecretaria de Desarrollo Rural de 
la SAGARPA, Mely Romero Celis, dijo 
que se hacen posibles estos programas 
para las familias de Nayarit gracias 
a que el líder Nacional de la CNC, 
Manuel Cota Jiménez como legislador 
le ponen recursos en el presupuesto a 
estos programas sociales que vienen a 
darle fortaleza económica a cientos de 
familias. Antes de este evento y como un 
signo de que la Revolución Productiva 
de México la hacen las mujeres, cientos 
de ellas cabalgaron de Pantanal a 
Xalisco para hacerse presente en lo que 
se llama el programa “El campo en tus 
manos”, en el que se busca beneficiar 
a un millón trescientas mil mujeres 
rurales de México.  En esta cabalgata 
la subsecretaria de desarrollo rural Mely 
Romero Celis, estuvo acompañada en 

todo momento por el senador y líder 
nacional de la CNC Manuel Cota Jiménez 
y con estas acciones buscan preservar 
las tradiciones y las costumbres aún 
vigentes después del movimiento social 
que fue la Revolución Mexicana.
Se venden muchos autos en Tepic

Ahora tenemos el dato siempre exacto 
de mi colega y amigo, Álvaro Alatorre 
García quien nos dice que el pasado 
jueves se celebra el Día Mundial sin Auto: 
Durante el mes de agosto, en Nayarit 
se vendieron 584 autos nuevos, casi 19 
unidades por día, según las cifras de la 
Asociación Mexicana de Automotores, 
AMDA. La cantidad de automotores 
nuevos vendidos en Nayarit representa 
un 51.7 por ciento más respecto de los 
385 que se vendieron en el mismo mes 
del año pasado. Sin embargo, entre 
enero y agosto del presente año, Nayarit 
reportan la menor cantidad de ventas 
acumuladas del país. En ese lapso, se 
han logrado vender en el estado 3 mil 
934 unidades automotores nuevas. En 
Tlaxcala, el segundo estado con menor 
ventas, se vendieron en el mismo lapso 
4 mil 317 autos nuevos. El listado de 
ventas lo encabeza la Ciudad de México, 
antes DF, donde se han vendido 179 
mil 569 unidades nuevas.

Certeza Política
Para concluir tenemos la opinión de 
nuestro experto en Finanzas Públicas, 
el doctor, Abel Ortiz Prado quien nos 
ilustra con este tema: Desde el 2006 se 
implementó el Sistema de Evaluación 
del Desempeño para medir el impacto 
del gasto público federal. A diez años 
de distancia, la media nacional solo 
alcanza el 76.8% sin lograr aún el 100% 
dejando esta asignatura en la agenda 
de pendientes. Pero mejor aún, con 
incipientes avances en el gasto de origen 
estatal que presenta un doble reto: 
“Evaluarlo, pero también compararlo 
con los resultados alcanzados con 
otros estados” para insertar el ejercicio 
del gasto público en procesos de 
mejora continua que acorten la curva 
de aprendizaje de los estados con 
resultados no satisfactorios. Suerte a 
todos y de verdad ya quedo definido 
que, en el año 2017, tendremos por 
única vez la elección de un gobernador 
por 4 años, solo hay uno que está 
jugando para servir a Nayarit y que 
no tiene ninguna ambición y se llama, 
Manuel Cota Jiménez, los demás van 
a ver que se llevan. Recuerdan a los 
del Cambio, ahora quieren regresar. 
¿Tú lo permitirías?.

Para la recuperación de la credibilidad 
de los ciudadanos en el Partido 
Revolucionario Institucional, su presidente 
nacional, Enrique Ochoa Reza, parece 
no detenerse anta nada y ante nadie. 
Ya prácticamente desconoció a los 
gobernadores de Chihuahua, Veracruz 
y Quintana Roo, pero ahora lanza la 
advertencia contra todos los políticos 
al decir: “Sé que hay muchos intereses 
de por medio que estamos afectando y 
a muchos políticos que van a intentar 
detenernos. Aquí estoy, y les digo de 
frente: el que nada debe, nada teme”. 
Llama a sus críticos y oponentes a 
revisar su declaración 3de3 para ratificar 
su posición ante la nación: “Lo he dicho 
en otras ocasiones y hoy lo reitero, 
México tiene que cambiar. En política 
no hay casualidades. Cuatro medios 
de comunicación, simultáneamente 
recibieron documentos filtrados que 
intentan cuestionar el pago de mi finiquito 
tras separarme de la dirección general 
de la Comisión Federal de Electricidad”. 
Ochoa Reza aclara que al igual que todos 
los directores de CFE de los últimos 15 
años recibió su finiquito conforme a la 
Ley y de acuerdo a los manuales de la 
empresa, por lo que niega haber recibido 
trato preferencial y sostiene Enrique 
Ochoa que estos señalamientos en su 
contra vienen precisamente días antes 
de que la Comisión Nacional de Justicia 
Partidaria del PRI, sesione para revisar 
la actuación de diversos militantes 
del partidos, señalados por actos de 
corrupción, Dígase Gobernadores antes 
ya señalados.

Avala la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación la Reforma 

Constitucional hecha por el 
Congreso de Nayarit

La Reforma Constitucional en Materia 
Electoral aprobada por el Congreso del 
Estado de Nayarit en mayo pasado a 
impugnada por el Partido Movimiento 
Regeneración Nacional, MORENA fue 
avalada y aprobada por 6 Votos favor de 
su validez y 5 en Contra de lo realizado 
por la legislatura local. De esta forma 
en el año 2017 tendremos elecciones 
de Gobernador, de 20 Presidentes 
Municipales y de los 30 legisladores 
de Mayoría y de Representación 
Proporcional por 4 años por única vez. 
De esta forma todas las elecciones 
locales quedarán amparadas con las 
federales en el 2021. El criterio que 
principalmente prevaleció en la mayoría 
de los ministros fue que Nayarit tendrá 
en el año 2017 sus elecciones locales y 
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Suspende PRI los derechos como militante 
al gobernador de Veracruz Javier Duarte 

CIUDAD DE MÉXICO.- Javier 
Duarte era uno de los rostros 
del nuevo PRI cuando empezó 
la presidencia de Enrique Peña 
Nieto. De hecho, el gobernador 
de Veracruz estaba identificado 
como parte de la renovación de 
cuadros del priismo, sin embargo, 
hoy es la imagen más denostada del 
partido y sus derechos partidistas 
han sido retirados en víspera de 
que concluya la investigación 
de la PGR sobre corrupción del 
mandatario.
La Comisión Nacional de Justicia 
Partidaria del PRI determinó 
este lunes la suspensión de 
derechos de militante al gobernador 
Javier Duarte y otros de sus 
colaboradores: Juan Carlos 
Rodríguez García, Gabriel Deantes 
Ramos, José Antonio Chara 
Mansur Beltrán, Arturo Bermúdez 
Zurita, Israel Ramos Mange y 
Daniel Cordero Gálvez.
El presidente de la Comisión, 
Fernando Elías Calles, indicó que 
se hizo una revisión minuciosa y 
se ponderaron los antecedentes, 
las condiciones jurídicas y de los 
elementos con que se cuenta 
para dar trámite a las denuncias 
interpuestas por los militantes del 
partido contra Duarte y sus seis 
operadores.
Los seis políticos veracruzanos 
tienen 15 días para defenderse ante 
la Comisión Nacional de Justicia 
Partidaria y ofrecer las pruebas 
que a su derecho convengan.

Los integrantes de la Comisión 
de Justicia Partidaria avalaron 
iniciar un proceso sancionador 
contra Duarte de Ochoa. Esta es la 
primera vez que a un gobernador 
en funciones le suspenden de 
manera temporal sus derechos 
partidarios. El máximo castigo 
que podrá derivarse de esta 
investigación será la de expulsarlo, 
y con ello quitarle la militancia 
en el PRI.
Duarte y los seis pri istas 
involucrados en acusaciones de 
corrupción fueron suspendidos en 
sus derechos políticos partidistas 
de manera temporal. La Comisión 
de Justicia Partidaria del PRI 
señaló que la atracción de PGR 
de dos investigaciones contra 
Javier Duarte fue clave para 
tomar esta decisión.
Previo a este juicio partidista por 
el cual se le quitaron los derechos 
como militante a Duarte, el jueves 
22 el titular de la Subprocuraduría 
Especializada en Investigación 
de Delitos Federales (SEIDO) de 
la PGR, José Guadalupe Medina 
Romero, confirmó que investiga 
al gobernador de Veracruz y 
a Vicente Guillermo Benítez 
González, extesorero de esa 
entidad y actual diputado local por 
Nueva Alianza, por los delitos de 
enriquecimiento ilícito, peculado 
e incumplimiento del deber legal.
Sin embargo, desde finales de 
junio en el PRI comenzaron a 
pergeñar la salida de Duarte con 

un juicio en la Comisión Nacional 
de Justicia Partidaria para quitarle 
primero sus derechos partidarios 
y luego proceder a la expulsión.
Aunque los gobernadores de 
Chihuahua, César Duarte, y de 
Quintana Roo, Roberto Borge, 
también están en la lista de 
miembros del partido que llevan 
un juicio dentro de la Comisión 
Nacional de Justicia del PRI, el 
caso del mandatario de Veracruz 
es al que más peso le han dado.
No es casual que ahora se retomen 
las 350 solicitudes de juicio 
político que se han presentado 
en la Cámara de Diputados desde 
el 2013 a la fecha en contra de 
Javier Duarte, lo mismo que dos 
investigaciones en marcha de la 
PGR por la presunta propiedad 
de 35 empresas vinculadas con 
el gobernador, lo que motivo 

la integración de la carpeta de 
investigación FED/SEIDF/UEIDFF-
VER/0000691/2016 por presunto 
desvío de recursos públicos.
Incluso, el caso de Duarte ha 
ocasionado confrontaciones en 
el propio PRI. El viernes 23 
un grupo de 16 diputados del 
priismo veracruzano y cuatro 
del Verde publicaron que eran 
injustas y desproporcionadas 
las acusaciones en contra de 
Duarte y acusaron al presidente 
nacional del PRI, Enrique Ochoa 
Reza, de vulnerar el principio de 
presunción de inocencia.
La respuesta de Ochoa fue insistir 
en que en el PRI no se solaparía 
a ninguno de sus miembros por 
incumplir con la transparencia, 
rendición de cuentas y fallar a 
la ciudadanía.
Por la mañana, el senador priista 

Héctor Yunes Landa –excandidato 
perdedor al gobierno de Veracruz– 
anticipó que el siguiente paso 
será la expulsión de Javier Duarte 
del PRI y posteriormente dimitirá 
como mandatario estatal.
“Estimó y aprecio a Javier Duarte, 
pero primero está el partido y las 
sanciones. Enrique Ochoa Reza 
ha fijado un posicionamiento 
claro de que va a combatir la 
corrupción y tiene que empezar 
por la casa, y el barrido empezó 
por Veracruz”, advirtió durante 
la guardia del mes patrio en el 
parque de Los Berros.

Perfil de los sancionados
Junto con Duarte de Ochoa fueron 
suspendidos el exsecretario del 
Trabajo y Previsión Social y 
conocido “mapache electoral”, 
Gabriel Deantes Ramos; el 
polémico secretario de Seguridad 
Pública, Arturo Bermúdez Zurita, 
identificado por la tropa policiaca 
como “Capitán Tormenta”, así 
como el llamado prestanombres 
de Duarte, José Antonio Chara 
Manzur Beltrán, y los militantes 
Juan Carlos Rodríguez García, 
Israel Ramos y Daniel Cordero.
La Comisión del PRI sesionó 
después de las 18:00 y, tras dos 
horas de reunión privada, decidió 
suspender en sus derechos a los 
siete funcionarios y exservidores 
públicos.
Los siete integrantes de la Comisión 
que decidieron el destino de 
Duarte fueron Fernando Elías 
Calles, Héctor Gutiérrez de la 
Garza, el senador Arturo Zamora, 
Mónica Clara Molina, Laura Zapata 
Martínez, Arturo Ugalde y Sergio 
Cuevas.
Apenas el fin de semana, Duarte 
desafió que, pese a la eventual 
sanción del PRI, él continuará 
siendo el gobernador hasta el 30 
de noviembre, cuando culmina su 
gestión. Si nos van a sancionar 
por la energía, por el trabajo, 
por el esfuerzo y resultados, 
nos van a tener que sancionar 
a todos”, retó.
Lo anterior lo declaró Javier 
Duarte durante la inauguración 
del bulevar Luis Donaldo Colosio, 
el sábado 24.
Mientras la clase política estaba 
concentrada en la eventual sanción 
a Duarte y éste no tuvo actividad 
política, en Xalapa se padeció 
un caos vial, pues diversas 
organizaciones magisteriales 
cerraron vialidades en las salidas 
al puerto de Veracruz y Ciudad 
de México para presionar por su 
pronto pago.
En Ruiz Cortines, el libramiento 
a Banderilla y Lázaro Cárdenas 
colapsó la circulación vehicular, y 
reportaron demoras las corridas 
de autobuses foráneos hacia 
Puebla, Veracruz, Ciudad de 
México y Córdoba. 

*15 millones 187 mil 500 piezas de distintos bienes de consumo, permiten un buen nivel de atención en recetas
Como parte de las acciones de la estrategia 
integral para fortalecer la atención médica, 
implementada por el director general del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), Mikel 
Arriola Peñalosa, la delegada estatal del IMSS 
en Nayarit, Dora Cecilia Espinosa González, 
continúa realizando acciones para fortalecer la 
atención a los derechohabientes en la entrega 
de medicamentos. 
La titular de la delegación estatal del IMSS 
informó recientemente en su informe anual 
que “Nayarit cuenta con  98% en abasto de 
medicamentos, un porcentaje significativo sin 
precedente y que gracias a la coordinación 
establecida a nivel nacional y estatal, los 
derechohabientes tienen oportunamente sus 
medicamentos”.
“Garantizamos oportunamente la entrega 
de 21 mil 50 remisiones de medicamentos, 
transportadas en mil 154 viajes, surtiendo la 

cantidad de 15 millones 187 mil 500 piezas de 
los distintos bienes de consumo, lo que nos 
permitió cerrar el ejercicio con un buen nivel 
de atención de recetas”, destacó. 
Señaló la delegada, que el Instituto Mexicano 
del Seguro Social amplía la cobertura y el 
fortalecimiento del abasto de medicamentos, 
así como el programa de Receta Resurtible 
en unidades de Primer Nivel en beneficio de 
la población derechohabiente.
El Programa Receta Resurtible busca facilitar 
la atención a pacientes con alguna enfermedad 
crónica controlada. De esta forma, el paciente 
recibe consulta cada tres meses, en la que se le 
entregan tres recetas canjeables, una por cada 
mes, para evitar filas y traslados que podrían 
representar un riesgo para los enfermos. 
Adicionalmente a los resultados positivos en 
materia de abasto, Espinosa González resaltó la 
inversión de seis millones 530 mil 388 pesos en 

equipamiento médico en periodo de 2015, que 
fue distribuido en unidades de atención médica 
de Primero y Segundo Nivel, poniendo al alcance 
de las y los trabajadores de esta delegación, las 
herramientas necesarias para que desarrollen 
sus labores en buenas condiciones.
Reiteró que la intención de las acciones y 
estrategias en este rubro es garantizar el abasto 
oportuno y eficiente, mejorar la infraestructura y 
la calidad de nuestros servicios para los cientos 
de miles de nayaritas que reciben servicios de 
salud en en clínicas y hospitales del Instituto 
Mexicano del Seguro Social.
Finalmente, y tras señalar que en el Instituto se 
cuenta con la medicina necesaria de manera 
oportuna, enfatizó la delegada del IMSS que es 
una muestra importante de resultados positivos 
que nos permiten brindar un servicio oportuno 
y de calidad en beneficio de la población 
derechohabiente.
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Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- Según 
apreciaciones de la gente que 
vota con mayoría de edad 
comprobada puntualizan 
que Leoba no tiene rival 
en la demarcación tres, 
se ha impuesto sin mucha 

resistencia al resto de los 
aspirantes de la regiduría de 
la demarcación tres, ya se 
mira venir por la superioridad 
de Leobardo Barragán Pedro, 
quien sin mucha averiguata 
se configura como la mejor 
opción.

No es una situación insólita 
este joven político tiene 
carisma sin duda la figura más 
mediática para la regiduría 
en la tres, todo se basa 
en una vasta preparación 
no solo da la imagen de 
un brillante triunfador con 
una excelente visión con 
metas divididas en etapas 
adicionales para no quedar 
mal con sus representados, 
haciendo sus deberes sin 
repetir malas copias de sus 
antecesores. 
Cabe señalar que “Leoba”, 
como lo conoce la raza, se 
vislumbra como la opción 
tras pasar las verificaciones 
en las reuniones con la 
plebe donde se manifiesta 
la igualdad, muy lejos de 
sus rivales ha sido el mejor 
clasificado en la gira territorial 
y municipal, porque tiene los 
conocimientos necesarios 
para buscar la solución a la 
problemática de la incidencia 
de la pobreza extrema en 
los hogares. 

Por Jolumeca
Ixtlán del Río,  Nayarit.- Si 
el PRI local no se concreta 
en su trabajo y deja de 
operar raramente, perderá 
las próximas elecciones 
municipales, señaló el 
licenciado y empresario Elías 
Sánchez Cortez, gran crítico 
social quien puntualizó sobre 
diversos puntos que afectan 
varios sectores de la sociedad 
local donde deben priorizarse 
los hechos con soluciones.
Seguramente este dirigente 
del comercio organizado local 
ha escuchado las constantes 
quejas de los habitantes de 
esta cabecera municipal, 
quienes observan la pasividad 
de las autoridades lo que deja 
un mal sabor de boca por 
tantos jaloneos sin beneficios, 
en este rubro los panistas 
avanzan a paso lento pero 
seguro con el objetivo de 
canalizar votos.
Cabe señalar que Sánchez 
Cortez, encabeza corriente 
apolítica que busca mejoras 
en el entorno ciudadano, 

un personaje sencillo con 
apertura con la gente, que 
conoce la problemática 
existentes entre los que 
menos tienen ya que es 
un personaje que viene de 
abajo luchando por un mejor 
desarrollo social para todos, 
lo que ha alcanzado niveles 
históricos.
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No a todos les cae 
bien en el PRD

Y las ganancias de los festejos 
patrios “apá”, ¿dónde están, 

quien las tiene?

Si no hay orden en el 
PRI, el PAN ganará la 
presidencia municipal“Leoba” no tiene rival en la demarcación tres

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Dado el estado polít ico 
de las cosas dentro del 
PRD local ,  son var ios 
los ciudadanos que han 
empezado a cuestionarse 
y a comentarse entre ellos 
que no van a votar por el 
PRD, porque en él está la 
licenciada Eleazar Esparza 
Villa, y por supuesto que 
será fácil explicar el coraje 
ciudadano quienes tienen 
sus razones.
¿Sera?, por ella que la 
gente no vota por el PRD, 
no vamos a discutir por eso, 
por la simple razón de que 
el argumento de la gente 
es la que cuenta a quienes 
le damos la confianza son 
ellos que con sus votos 

ponen o quitan 
una dictadura 
y por supuesto 
implícitamente 
está por encima 
de lo demás, 
aunque dicen 
q u e  e s t a 
señora, no es 
u n  m i e m b r o 
r e g i s t r a d o 
dentro del PRD.
Cabe destacar 
que  e l  PRD 
en este lugar 
tiene un montón 
d e  g e n t e 
a d m i r a b l e , 
t rabajadores, 
hones tos  de 
verdad in teresados en 
mejorar este municipio, 
gente de lucha como Martin 
Pérez Castañeda, un hombre 

que ha puesto en riesgo su 
integridad física por sacar 
avante a este partido político 
por si acaso alguien no lo 
sabía, este partido va bien. 

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- El 
regreso a clases trajo buenas 
ganancias a diputados 
locales y aspirantes a huesos 
que se dieron el atracón de 
billetes en esta temporada y 
también trajo más ganancias 
que los festejos patrios, 
bueno en este aspecto no 
podemos opinar porque los 
directivos del patronato no 
han rendidos cuentas, y 
parece que no lo harán.
La crisis se empezó a vivir al 
termino de los multicitados 
festejos patrios, pero una 
semana antes de cerrar el 
ciclo la lana se miraba en 
todos los frentes, incluso en 
los toros, el rubro más penoso 

de toda la cartelera, no 
obstante varios comerciantes 
señalan que hubo altas 
ganancias con un incremento 
de un 40 por ciento más 
que las pasadas fiestas 
del 2015.
Finalmente se terminó la 
fiesta y no se informó nada por 
parte del comité respectivo, 
hubo una enorme publicidad 
para atraer más visitantes, 
señalaron comerciantes, 
promocionando los festejos 
en este municipio para 
que las ganancias fueran 
mayores, solo resta esperar 
el informe para conocer el 
destino de las ganancias 
obtenidos en las fiestas 
septembrinas (si es que 
lo dan). 
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Arrancó en Acaponeta la Semana 
Nacional de Donación de Órganos

Centro Estatal de Trasplantes de 
Nayarit; el C.D. Renato Gallardo 
Lizola, Coordinador Municipal 
de los Servicios de Salud en 
Acaponeta; el Lic. Antonio Saizar 
Quintero, Director del periódico 
El Eco de Nayarit; la Dra. Silvia 
Margarita Martínez Villegas, 
Presidenta del Colegio Nayarita 
de Médicos de la Zona Norte; 
la Lic. Aurora Romero Cedano, 
Directora de Enfermería de los 
Servicios de Salud de Nayarit, 
el Dr. Aurelio Aguirre Silva, 
Director de Gestión del Seguro 
Popular y un representante 
del 86 Batallón de Infantería, 
además de diversos directores 
de la actual administración 
municipal, así como directores 
de las escuelas invitadas, entre 
ellas el Instituto Educativo de 
Acaponeta, la Unidad Académica 
Preparatoria No. 3, el CBTA 
182, la Secundaria “Leyes de 
Reforma”, entre otras.

El conductor del programa, 
Dr. Oscar Octavio Torrero 
Ramos, luego de la presentación 
del presídium, anunció la 
participación del grupo de danza 
que la Profa. Socorro Contreras 
Zamora tiene en la Casa de 
la Cultura “Alí Chumacero”, 

quienes aprovechando que 
el listón verde, que es el que 
se utiliza para esta campaña, 
ofreció un bailable en la cual 
un grupo de niñas hicieron un 
listón, justamente de ese color.
Enseguida tocó el turno al 
mensaje del primer edil Malaquías 

Pedro Bernal/ 
Gente y Poder 

Acaponeta. Fue Acaponeta, la 
sede estatal designada para 
el arranque en Nayarit de la 
Semana Nacional de Donación 
de Órganos y Trasplantes, mismo 
que se realizó en el Teatro de 
la Ciudad y que contó con la 
presencia del Secretario de Salud 
de Gobierno del Estado Dr. Pavel 
Plata Jarero y del Presidente 
Municipal de Acaponeta, C. 
Malaquías Aguiar Flores.
Este día, elegido por decreto 
presidencial para celebrarse el 
26 de septiembre, se celebra 
en todo el país, con el nombre 
de Día Nacional de Donación y 
Trasplante de Órganos y Tejidos; 
con la intención de hacer un 
llamado a la reflexión dirigido 
a la población en general y al 
sector salud en particular, a los 
profesionales de la salud y al 
cuerpo médico sobre el tema 
de la donación de órganos y 
los trasplantes, para atender 
las urgentes necesidades de 
miles de pacientes que hacen 
larga fila de espera por algún 
órgano.
El acto fue coordinando por el 
grupo de Promotoras Voluntarias 
de Acaponeta A.C. a cuyo frente 
están la Dra. Aída Aftimos Toledo y 
la Dra. Esther Guadalupe Castillo 
Ahumada, quienes giraron 
invitación a distintas escuelas 
de todos los niveles quienes 
finalmente abarrotaron el teatro 
y donde se hallaban presentes 
además del Secretario de Salud 
y el alcalde acaponetense, la 
Sra. Silvia Morelia Vaca de 
Aguiar, Presidenta del DIF 
Municipal, la Sicóloga Miriam 
Munguía Viera, Directora del 

nuestra familia lo requiriera?” 
y abundó: “Con el objetivo de 
que todos nos preguntemos 
eso y demos una respuesta 
positiva, es que se llevan a cabo 
estas actividades que tienen 
como objetivo que hagamos 
conciencia con respecto a que 
en el país existen una gran 
cantidad de personas enfermas 
y que va a la alza, cuya única 
posibilidad de seguir viviendo 
o de mejorar sus condiciones 
de vida, se cifra en recibir un 
trasplante de un órgano o un 
tejido”; concluyendo que el XL 
Ayuntamiento de Acaponeta 
se sumaba al esfuerzo que se 
realiza.
Inmediato a la participación del 
anfitrión Malaquías Aguiar, tomó 
el micrófono la Sicóloga Miriam 
Munguía Viera, Directora del 
Centro Estatal de Trasplantes 
de Nayarit, quien hizo una muy 
clara explicación sobre el serio 
problema que enfrentan miles 
de personas que tienen fallas 
en algunos de sus órganos y la 
poca respuesta de la ciudadanía 
en el tema de la donación de 
órganos.
Finalmente cerró el Dr. Pavel 
Plata Jarero, quien también 
expresó su sentir sobre el tema y 
además hizo un reconocimiento 
público al grupo de promotoras 

Aguiar, quien, además de dar 
la bienvenida a todos, expresó 
su reconocimiento al Grupo 
de Promotoras Voluntarias de 
Acaponeta A.C., por lo promoción 
y gestión que hicieron para 
que esa ceremonia saliera 
de la capital tepicense y se 
trasladara a este municipio, 
agradeciendo al Dr. Pavel Plata 
su buena disposición y asistencia 
a la ceremonia. Continuó el 
presidente diciendo: “El tema que 
nos ocupa no es cosa menor, 
¿cuántos nos hemos planteado la 
posibilidad de donar un órgano? 
¿Nos lo hemos preguntado? 
¿Qué pasaría si alguien de 

y les entregó un reconocimiento 
por su esfuerzo y entrega, mismo 
que recibió la Presidenta del 
DIF, Sra. Silvia Morelia Vaca de 
Aguiar, quien a su vez entregó 
a la presidenta de ese comité, 
Dra. Aída Aftimos Toledo.
Para despedir, el Dr. Torrero 
Ramos invitó a todos a visitar 
el módulo informativo que el 
Centro Estatal de Trasplantes 
de Nayarit montó en la plaza 
“Miguel Hidalgo” y que por varias 
horas permaneció invitando a 
la gente a enterarse sobre lo 
que es la donación de órganos 
y la manera en que se pueden 
decidir a hacerlo. (DCSM)
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A C A P O N E T A . - 
Aprovechando su visita al 
municipio de Acaponeta 
donde dio por iniciada 
la Semana Nacional de 
Donación de Órganos y 
Trasplantes, el Secretario 
de Salud del Gobierno 
del Estado de Nayarit, Dr. 
Pavel Plata Jarero, hizo 
una parada en el Hospital 
Integral Comunitario (HIC), 
adonde llegó acompañado 
por la Presidenta del DIF 
Mun ic ipa l ,  Sra .  S i l v ia 
Morelia Vaca de Aguiar, 
las presidenta y secretaria 
del Grupo de Promotoras 
Voluntarias de Acaponeta 
A.C., respectivamente, Dra. 
Aída Aftimos Toledo y la Dra. 
Esther Guadalupe Castillo 

Ahumada, además de la 
Sicóloga Miriam Munguía 
Viera, Directora del Centro 
Estatal de Trasplantes de 
Nayarit, con el objetivo de 
entregar 500 sábanas blancas 
para las camas del hospital, 
50 batas para pacientes 
infantiles y 50 batas para 
pacientes adultos, mismas 
que fueron recibidas por la 

Directora del HIC, Dra. Alicia 
Amézquita Alvarado y el aval 
ciudadano que de manera 
voluntaria y altruista vela 
por las mejoras del hospital, 
Sr. Felipe Aguilar Martínez, 
atestiguando la entrega varios 
médicos y enfermeras de ese 
nosocomio, destacando la 
presencia de la Dra. Silvia 
Margarita Martínez Villegas.
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Entrega Pavel Plata sábanas y batas 
al Hospital Integral Comunitario

Al hacer la entrega, el Dr. 
Pavel Plata, expresó que la 
hacía gracias al entusiasmo 

del DIF municipal y de las 
Damas Voluntarias, y a 
nombre de ellas. (DCSM)

Realizan primera etapa del 
Programa “Arráigate Ser Joven”

Pedro Bernal/ 
Gente y Poder  

ACAPONETA.-  Ante una 
excelente concurrencia con más 
de 200 jóvenes que asistieron 
a la reunión informativa del 
programa federal “Arráigate Ser 
Joven”, cuya finalidad es brindar 
la oportunidad de emprender 
proyectos productivos, con los 
cuales se verán beneficiados a 
través de recursos económicos 
para desarrollarlos en el área 
rural y urbana. 
El evento se realizó la tarde 
del viernes en el patio central 
de la Casa de la Cultura “Alí 
Chumacero”, con la asistencia 
de la Contralora Municipal Dra. 
Blanca Yesenia Jiménez Cedano 

quien llevó la representación del 
alcalde Malaquías Aguiar Flores; 
acompañada del Lic. Gregorio 
Suarez Villegas enlace estatal 
del programa “Arráigate”; del 
Ing. Marcial Leonardo Lizárraga 
Mora  Director de Desarrollo 
Rural en el H. XL Ayuntamiento 
de Acaponeta; el joven Víctor 
Manuel Cadena Silva, dirigente 
del Instituto Municipal de la 
Juventud, el Ing. Lucio Dávila 
Director de Planeación en 
SAGARPA y el Lic. Guillermo 
Guzmán Jiménez, Director de 
Salud en el gobierno municipal 
entre otros invitados. 
Correspondió a la Contralora 
Municipal, Dra. Blanca Yesenia 
Jiménez, afirmar que este nuevo 

y futuro. 
Por su parte el Lic. Gregorio 
Suárez Villegas, enfatizo que las 
oportunidades en los diferentes 
rincones del país, requieren un 
impulso y este programa viene 
a cubrir esta necesidad a través 
de SAGARPA, manifestó que 
este se llevará a cabo en tres 
etapas: la primera de ella con 
información cultural, la segunda 
con la entrega de documentación 
y el asesoramiento técnico, 
la última fase constara del 
aterrizaje del  financiamiento 
para la aplicación del proyecto. 
Entre otras cosas señaló que los 
financiamientos se contemplan 
montos desde 100 y hasta los 
500 mil pesos y serán para 
jóvenes que tengan de 18 a 39 
años de edad, que los proyectos 
podrán ser de forma individual 
o en equipo, y los requisitos 
serán, presentar el proyecto 
elaborado,  credencial de elector 
y comprobante de domicilio. 
Durante el evento la profesora 

Lucero López, expuso con 
claridad los lineamientos de este 
nuevo programa, explicación 
que tuvo como temas: cómo 
aperturar el programa y lo que 
es un emprendedor; afirmó 
que se requiere una persona 
que busque la oportunidad de 
aprovechar una acción y poner 
en poner en práctica sus ideas 
y experiencias, situaciones que 
lo llevaran a buscar el éxito en 
su labor a realizar, a través de 
diversas vivencias; la Profesora 
señaló que esto se puede lograr 
con buena disposición y no se 
requiere grandes cantidades 
económicas para establecer 
una empresa con resultados 
favorables. 
Por último destacó que en los 
próximos días se realizará 
otra visita a Acaponeta para 
conocer quiénes presentaran su 
proyecto productivo y así tener 
un asesoramiento para llevar 
un seguimiento a su propuesta 
productiva. (DCSM)

programa federal promovido por 
el presidente de la República 
Enrique Peña Nieto, a través 
de la Secretaría de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, 
Pesca y Alimentación, es con la 
finalidad de ofrecer a la juventud 
la oportunidad de acceder a este 
nuevo proyecto, promovido por 
el ejecutivo federal y dirigido a la 
juventud del país; otorgando la 
confianza al liderazgo, habilidad y 
creatividad del joven, pero sobre 
todo, a la responsabilidad para 
que puedan llevar el desarrollo 
a sus comunidades. 
La funcionar ia munic ipal 
reconoció que como joven 
es muy difícil acceder a un 
crédito, ya que se les solicita 
una garantía, trámite que tiene 
sus dificultades, por lo que el 
proyecto de emprender, presenta 
diversos obstáculos y la inquietud 
que se pretende por parte del 
interesado, queda en el aire 
y fracasa; este el momento, 
expresó la funcionaria, que 
hagan algo por sus familias y 
en su comunidad a través del 
programa “Arráigate” y que 
los interesados participen con 
proyectos que sean de presente 
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Por Jesús Ulloa 
Compostela Nay.- La 
presidenta municipal de 
Compostela Alicia Monroy 
Lizola entregó dos carritos 
para Hot-dog a igual número 
de madres de familia, 
esto como parte de los 
programas de  autoempleo 
que impulsa desde el inicio 
de su gestión.
De manera personal la 
Alcaldesa recibió a las dos 
madres de familia, quienes 
le habían solicitado este 
apoyo para poder ayudar 
en el sustento familiar, 
las dos mujeres vecinas 
del poblado de Las Varas 
son la señora María del 
Rosario Murguía Tiznado 

y la señora Sandra Ayde 
Ibarra Sánchez y ambas 
se mostraron sumamente 
contentas y agradecidas 
con su Presidenta por 
haber atendido el llamado 
que le hicieron.
Luego de recibir su carrito 
al ser entrevistada la señora 
Sandra, dijo que se siente 
muy contenta porque con 
este apoyo habrá una 
entrada de dinero para 
su familia, y para lograr 
este beneficio relató que 
hace tiempo habló con la 
señora pidiéndole que le 
ayudara, pasaron los días 
y no había respuesta, sin 
embargo la semana pasada 
sorpresivamente le avisaron 
que ya había llegado su 
carrito solicitado, “por eso 

quiero darle las gracias a 
la Presidenta por el apoyo 
que me está brindando, 
es una gran ayuda y que 
dios se lo pague con más 
éxitos en su carrera como 
política”.
Igua lmente  la  o t ra 
beneficiada, la señora 

María del Rosario al recibir 
su carrito nuevo expresó, 
“estoy muy contenta porque 
yo no me lo esperaba, yo se 
lo solicité a la señora con 
el propósito de ayudarme 
para los estudios de mi hija 
que está en la Universidad 
y nos la vemos un poquito 
apretados, le solicité el 
apoyo y como en otras 
ocasiones cuando uno 
dice, voy a meter papeles 
a ver si pega porque lo 
necesitamos, y gracias a 
dios nos dieron la noticia 
hace tres días que habíamos 
salido sorteadas y nos 
había tocado el carrito, por 
eso tengo que agradecerle 
muchísimo a la señora, 
porque será una entrada 
de dinero para la casa que 

servirá para  ayudarme con 
la escuela de mi hija que 
está en el último año de la 
Universidad, donde ya los 
gastos están fuertes y más 
ahora que tendremos que 
enfrentar los desembolsos 
para su titulación, que 
dicen sale como arriba 
de 30 mil pesos, por eso 
quiero que doña Alicia 
sepa que en mi familia le 
estamos muy agradecidos 
por este apoyo”, recalcó 
doña Chayo.
Por su parte la Presidenta 
al hacer entrega de dichos 
apoyos, les dijo que lo hacía 
con mucho gusto porque 
vio en ellas la verdadera 
necesidad de sacar adelante 
a sus familias, pero sobre 
todo porque consideró que 
con estos carritos habrán 
de llevar un peso más a 
la casa para solventar 
sus necesidades, como el 
caso de doña Chayo que 
necesita sacar adelante a 
su hija que está por terminar 
la Universidad, ya que 
todo mundo sabe la difícil 
situación que se vive en 
estos momentos casi en 
todo el país, pero que en 
el Municipio de Compostela 
haciendo recortes de aquí 
y allá se logra ahorros 
para poder apoyar aunque 
sea con un poquito a 
personas que necesitan 
solo un “empujoncito” para 
salir adelante, apuntó la 
Alcaldesa.
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Alicia entrega apoyos 
para el autoempleo

Promueve “Plantando 
por el Planeta” 

cultura ambientalista 
en Jardines de Niños  

*Sandra y Doña Chayo de la comunidad de Las Varas agradecieron a la 
Presidenta que les haya dado respuesta, y ahora tienen un negocio propio.

•Tras visitar el Jardín de Niños Rosa Navarro de la colonia 
Aviación, además de participar en los tradicionales Honores 
a la Bandera, el grupo ambientalista encabezado por Juan 
Carlos Díaz, entregó un gran número de  “arbolitos” que 
serán plantados por los niños en las áreas verdes de su 

plantel, cuyo encuentro aprovechó también para invitarlos a 
participar en el Concurso Nacional de pintura de CONAFOR, 

denominado " El niño y el árbol".

Compostela, Nayarit.-  (Donkey) 
–Con el propósito de promover la 
cultura ambientalista en la niñez, 
el grupo ambientalista denominado 
"Plantando por el Planeta" que 
encabeza Juan Carlos Díaz,  la 
mañana de este lunes visitó el 
Jardín de Niños Rosa Navarro 
de la colonia Aviación.
Durante el encuentro, Díaz Díaz, 
además otorgar un gran número 
de  “arbolitos” que serán plantados 
por los niños en las áreas verdes 
de su plantel, aprovechó también 
para invitarlos a participar en el 
Concurso Nacional de pintura 
de CONAFOR, denominado " 
El niño y el árbol" cuyo objetivo 
es  sembrar buena semilla en la 
infancia, para formar conciencia, 
acción y respeto por la naturaleza, 
especialmente por los bosques 

y los árboles.
Cabe mencionar que el grupo 
“Plantando por el Planeta” visitara 
los diversos Jardines de niños y 
escuelas primarias de Compostela 
no solo para donar arbolitos y 
sean plantados en sus áreas 
verdes, sino para sembrar buena 
semilla en la infancia, promoviendo 
la cultura ambientalista y la 
importancia de plantar un árbol.  
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la mañana interrumpieron 
mi sabroso y suculento 
desayuno, preguntando 
que si era cierto el relevo 
‘en lo oscurito’ del comité 
del Partido Revolucionario 
Institucional municipal, a lo 
que de inmediato contesté 

que no sabía nada. ¡Increíble!, 
pensé. A lo que me puse a 
investigar con mis fuentes muy 
confiables, por cierto, y me 
corroboraron con un “si, así 
es, don Pedro, el gordo Marco 
Antonio  Rubalcaba Félix, es 
el nuevo líder municipal del 

revolucionario institucional,  
y la secretaria general es la 
directora de eventos cívicos 
municipales, Rosa Martha 
Regalado”, esa personita que 
recuerdan mucho por lo de 
las fiestas patrias ¿porque? 
Quién sabe.
Y para los que no están 
conformes mando un mensaje 
el Grande, el Inigualable el 
que Todo le Vale, el personaje 
que era toda una fichita, 
según el ahora regidor Adrián 
Parra Arreola, y su enemigo 
número uno cuando estaba  
en el CBTA de Quimichis 
y que ahora comen en el 
mismo plato; el regidor del 
PRD,  pero que en cabildo 

Genteypoder/
Por: Pedro Bernal

Tecuala, Nay.- “Como cubeta 
de agua fría cayó la noticia 
a militantes priistas de este 
orgulloso municipio, no es 
28 de diciembre”, comentaba 
don Julio ‘N’ de la comunidad 
del Arrayán, al rededor del 
medio día en las bancas de 
la plazuela principal de esta 
ciudad. 
“Ya ni la friegan –comentó- 
como es posible que se estén 
dando estas cosas a estas 
alturas estando el partido 
como esta, ven los problemas 
y no se hincan”, y recalcó, 
“no aceptamos a ese regidor, 
Antonio Rubalcaba, como 
representante de nuestro 
partido el tricolor en este 
municipio, y disque sucesor 
del expresidente priista Misael 
Ceja Domínguez. Respeto, 
primeramente, para los que 
queremos por convicción y 
condición al PRI”.
Antes de todo esto 4 
llamadas telefónicas por 
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No aceptamos la imposición del Gordo Rubalcaba como 
presidente del PRI en este municipio: militantes priistas

TURISMO ZEPEDA 
le ofrece renta de autobuses en 

condiciones óptimas para su excursión a 
cualesquier parte de la república.

Precios al alcance de sus bolsillos. Atención esmerada en nuestros trabajos con 
responsabilidad. Experiencia y trato amble nos recomiendan.

Para más información llámenos al cel. 325-100-41-81 o al  389- 253- 27 -39. Y visítenos en calle Guanajuato 
y Juan Escutia. Atendidos por su amigo Gilberto “El Cuate”  Zepeda y familia en Tecuala, Nayarit.  

ya no sabe de qué línea 
esta, me refiero al secretario 
general de gobierno, Ricardo 
Barraza López, que quien le 
va a tomar la protesta es el 
mero dirigente nacional del 
partido antes mencionado 
Ochoa Reza. 
“Y puede ser 
cierto”, me 
comentó el 
enviado.
¡Pero todo 
e s t o  s o n 
solo rumores, 
a m i g o s 
l e c t o r e s 
y  p r i i s tas 
de  hueso 
c o l o r a d o ! , 
h a y  q u e 
c a l m a r s e , 
porque puede 
pasar otra 
cosa peor; 
me jo r  as í 
de jen  l as 

cosas como están y todo a 
su tiempo, al cabo ahí está 
el partido del PRI bien fuerte, 
no es la primera vez que se 
lo han querido acabar y no 
se lo han acabado. Saludos 
y relax, mucho relax. 
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Por: Pedro Bernal

Tecuala, Nay.- La confianza 
se demuestra con lealtad y 
aprecio firme, por eso don 
Heriberto López Rojas el 
“Titiyo” ha demostrado que 
sus ideales siempre han sido 
del Partido Revolucionario 
Insti tucional (PRI), una 
persona limpia y honesta, 
su único pecado es servir de 
todo corazón a su gente del 
municipio de Tecuala, y lo 
mejor que lo dicen los mismos 
prisitas tecualenses: “listos 
para cuando los necesite”. 
Porque nunca dice no a un 
apoyo de cualquier índole y 
como o pregona el “Titiyo”, 

“nó dá por que le sobra, dá 
porque sabe lo que es no 
tener nada”.
Por eso el Líder de la 
Confederación Nacional 
Campesina (CNC) y Senador 
de la República, Manuel 
Humberto Cota Jiménez, es 
su brazo derecho en la zona 
norte del estado de Nayarit, 
y no pudo encontrase mejor 
persona y hombre de fiar que 
a López Rojas  “el Titiyo” 
en el proyecto de Nayarit a 
partir del 2017. Las cosas 
están bien claras, Manuel 
Cota es la esperanza de 

los hombres y las mujeres 
del campo nayarita, y ya 
dio pruebas apoyando con 
todo los recursos de las 
diferentes dependencias 
federales a los 
campesinos 
nayar i tas y 
próximamente 
de la mano 
habrá mejor 
producción en 
el campo y las 
parcelas de 
Nayarit.
El Titiyo sabe 
que con Cota 
Jiménez los 
comerciantes, 
pescadores, 

obreros, taxistas, etc. etc. 
etc., y todo aquel que tenga 
ansias de justicia social, 
con Cota Jiménez lo va a 
encontrar, con una gran 
alianza ciudadana Nayarit 
caminará por un sendero 

de trabajo y seguridad para 
todos los y las nayaritas. 
Por eso Heriberto López 
Rojas, vista y acepta cualquier 
invitación de hombres o 

mujeres tecualenses, como 
el grupo de practicantes 
de Zumba que tuvieron la 
agradable visita del señor 
todo corazón el “Titiyo” 
con convivio, un momento 
ameno y agradable, por 
todo esto no hay duda 
que como presidente de 
los productores de sorgo 
del  estado de Nayar i t 
luchará como lo hace hasta 
ahorita por los problemas 
que aquejan a todos los 
productores, porque sabe 
que la mejor solución es 
la unidad contra todas las 
plagas del campo, contra la 

falta de empleo en Nayarit.
Juntos, Manuel Humberto 
Cota Jiménez y don Heriberto 
López Rojas el “Titiyo” el 
municipio de Tecuala entrara 
en un gran desarrollo social 
y económico a partir del 
año entrante.   
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Fuerza, Voluntad y Trabajo, con el Líder de la CNC 
y Senador Manuel Cota: Heriberto López “Titiyo”
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En la actualidad uno de las interrogantes 
que nos hacemos los padres de familia, 
es ¿cómo debemos educar a los hijos en 
las TICs? La tendencia en la sociedad 
actual y en la educación es involucrar 

a los hijos a utilizar estas herramientas, 
las cuales otorgan muchos beneficios 
y también pueden hacer que corran 
riesgos, en los que a veces no nos 
sentimos preparados para afrontar. El 

desarrollo acelerado de las TICs 
y la necesidad de permanecer 
comunicado hace que la mayoría 
de las personas cuenten con al 
menos uno de estos aparatos, que 
son usados de manera habitual y 
cotidiana, no solamente con fines de 
trabajo, sino también sociales o de 
esparcimiento. Los primeros atraídos 
por estas nuevas tecnologías son 
los jóvenes, sin embargo, personas 
de cualquier edad cada vez más 
hacen uso de ellos.
Es común que para entretener a un 
pequeñito que apenas empieza a 
conocer el comportamiento social, 
sus padres le faciliten jugar o ver 
una película en una tablet, para 
evitar cualquier tipo de incomodidad. 
Y las personas de la tercera 
edad con mayor frecuencia hacen 
uso de distintos dispositivos para 
comunicarse con sus familiares y 
amigos, ver películas y navegar 
en internet. Los jóvenes son los 
usuarios que no pueden prescindir 
de permanecer conectados en todo 
momento, pues en su necesidad 
de socializar, trabajar y divertirse 
se vuelven adictos a los medios 

Intereses oscuros, maquiavélicos 
y económicos hicieron que la 

demarcación 3 se perdiera
Genteypoder/

Por: Pedro Bernal
Tecuala, Nay.- Casa por casa, 
en reuniones o aprovechando 
cualesquier plática, hombres 
y mujeres priistas trabajan a 
favor de quien quieren que sea 
su aspirante primeramente, y 
luego su candidato a regidor en 
la demarcación 3 no dan ni un 
paso atrás. 
La simpatía y amabilidad muy atenta 
siempre la demostrado Efraín Kichik 
en su barrio perteneciente a la 

demarcación en mención, por eso 
su fama de buen servidor público 
con experiencia comprobada le ha 
servido para atender a cualquier 
ciudadano que le pida diferente 
apoyo; nunca encuentran una 
contestación negativa. Es por eso 
que el actual director de turismo 
tiene esa fama bien ganada y los 
barrios y colonias pertenecientes 
a esa demarcación electoral en el 
2017 cambiará notablemente, por 
el bien de los habitantes y vecinos 
de Efraín Kichik Ceja, quienes 

seguros están que recuperarán 
con la mano en la cintura esa 
demarcación que perdió el PRI 
local en las pasadas elecciones 
debido a intereses oscuros y 
maquiavélicos que quienes los 
propiciaron quieren volver hacer 
de las suyas.
Pero nada de eso pasará otra vez, 
aseguran militantes priistas que 
viven en la demarcación 3: “con 
el amigo Kichik llevamos seguros 
el triunfo en el próximo proceso 
electoral estatal y local”.  

Municipios

*En el 2017 con Efraín Kichik para regidor se recuperará: militantes priistas.

REDESCUBRIENDO
Por: José Miguel Cuevas Delgadillo

El Impacto del Uso de la 
Tecnología en la Familia

de comunicación. Melvin Kranzberg, un 
historiador de la tecnología, explica: “la 
tecnología no es ni buena ni mala- ni es 
neutral”. Esto puede resultar confuso, 
sin embargo, podemos explicar los 
beneficios y daños que esto puede traer a 
los usuarios. Ante esto mi opinión es que 
existen beneficios y riesgos importantes 
que el uso del internet conlleva para 
las personas y por consiguiente a las 
familias.

BENEFICIOS
Rapidez. El uso de la tecnología se ve 
beneficiado en muchos aspectos, como 
es el que podemos realizar un sinnúmero 
de actividades de una manera más eficaz 
y con ayuda de herramientas que nos 
sintetizan los procedimientos para llegar 
de una manera más rápida a resultados, 
que de manera tradicional nos llevarían 
más tiempo, esfuerzo y conocimiento. 
Cada vez se desarrollan más y más 
aplicaciones que pueden hacernos la 
vida más fácil.
Portabil idad. Con respecto a la 
comunicación los "smartphones" o 
teléfonos inteligentes han permitido que 
en un pequeño bloque, que podemos 
transportar hasta en la bolsa de una 
camisa, podamos llevar al mismo tiempo 
un teléfono, una computadora, una agenda, 
un radio, una televisión, una cámara, 
un escáner, un GPS, un termómetro, 
y otras tantas cosas más, según el 
usuario pueda requerirlo. En breve, en 
un pequeño dispositivo que cabe en tu 
mano puedes tener todos los aparatos 
más sofisticados que necesitaban ser 
colocados en toda una habitación hace 
algunos años.
Socialización. Las comunicaciones 
también se han visto favorecidas en 
las relaciones sociales, los ‘mensajes’ 
usados de manera individual o grupal, 
nos permiten comunicarnos con las 
personas que también sean usuarias de 
esas aplicaciones; podemos transmitir 

texto, voz, fotos y video, en cuestión 
de segundos.
Se puede hacer llegar una invitación, 
un momento memorable, o expresar 
un sentimiento con los seres queridos 
ubicados a kilómetros y compartir con 
ellos situaciones que la distancia no 
permitiría de manera tan inmediata.
Acercamiento. Las familias actualmente 
viven una vida muy acelerada, las múltiples 
actividades, la distancia y el tráfico hacen 
que los tiempos de convivencia y que 
los momentos con la familia y amigos 
sean más cortos o en ocasiones hasta 
imposibles, y estas nuevas herramientas 
nos permiten "acercarnos" y poder hacer 
partícipes a padres, tíos, hijos, abuelos 
o primos, de nuestro diario vivir.
Aprendizaje. Todos estos usos y facilidades 
que nos permiten las TIC’s requieren 
un tiempo en aprendizaje en su uso y 
aplicación en la vida diaria. Pareciera que 
los jóvenes de manera innata obtienen 
el conocimiento en estos dispositivos. 
Pero a los adultos, y más aún a los de 
la tercera edad, les lleva más tiempo 
aprender a usarlos, y requieren de ayuda 
de los más jóvenes. Tal vez podríamos 
admitir que en la historia pocas veces 
el proceso enseñanza-aprendizaje entre 
generaciones se ve invertido y en esta 
ocasión es muy significativo. El uso de la 
tecnología permite disfrutar de beneficios 
insospechados a las generaciones 
anteriores.
Realmente esto nos puede llevar a 
pensar que las nuevas tecnologías 
prácticamente nos resuelven la vida, y 
que esto nos facilita por completo todo 
lo que una persona requiere. Pero en 
realidad, ¿es esto lo más importante que 
necesitamos para llegar a lograr el éxito 
en la vida?  ¿Existirán solo beneficios 
en la sociedad y en la familia debido a 
estas nuevas relaciones interpersonales 
digitales? Hasta la próxima. Terapeuta 
Familiar. Consultas 311 136 89 86.
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Por: MARIO LUNA
De manera por demás descarada 
y cínica, el regidor panista del 
ayuntamiento de Tepic, César 
Guzmán, contraviniendo lo 
dispuesto en la ley electoral de 
respetar los tiempos electorales 
para no caer en delitos electorales 
por anticipación de campañas, le 
vale gorro y no obstante, se lleva 
entre las patas a quien quiere ser 
gobernador de Nayarit, Antonio 
Echevarría García, quizás con 
el consentimiento de él mismo, 
pero que para su promoción 
utiliza a este bufoncito con 
ínfulas de político incorruptible, 
pero que es todo lo contrario.
La obsesión y desesperación se 
demuestra en su totalidad por el 
regidor panista, quien para querer 
quedar bien con sus titiriteros, 
hasta sombrerito de “miss” se 
pone, lo grave y quizás lo que 
no sea dado cuenta, es que en 
esta promoción electoral que 
está realizando para querer dar 
madruguete al interior del PAN, 

para presionar 
y chantajear 
que lo hagan 
diputado, está 
per jud icando 
a  A n t o n i o 
E c h e v a r r í a 
García, por lo 
que es indudable 
que el PRI, en su 
momento pueda 
exhibir pruebas 
n e c e s a r i a s 
para invalidar 
una  pos ib le 
c a n d i d a t u r a 
de e l  joven 
e m p r e s a r i o 
refresquero. 
Es un hecho que 
César Guzmán es aborrecido por 
el pueblo por sus mentiras, lo 
cual se verá reflejado en Toñito 
de continuar muy cercano a él ya 
que en vez de tener un impulso 
en las preferencias, tendrá un 
bajón y miren que solo hay 
que recorrer las colonias de su 

demarcación para que la gente 
mencione que nunca se ha 
parado a apoyarlos desde que es 
regidor, pero bueno ahora entra 
en una nueva faceta que es la 
de bufón, o monito ventrílocuo, 
al que le tienen que picar para 
que abra la boca y diga lo que 
se quiere que diga únicamente.

César Guzmán realiza 
campaña anticipada 

Realizó el PT reunión en 
Acaponeta con rumbo al 
2017: Porras Domínguez

Con miembros del Comité Ejecutivo Estatal

Por: Martín García 
Bañuelos.

Acaponeta, Nayari t . -  Los 
integrantes del Consejo Ejecutivo 
del Partido del Trabajo en la 
entidad, así como delegados 
de los diversos municipios, 
realizaron una importante 
Reunión Ordinaria, con el 
propósito de conocer los avances 
en torno a los trabajos que el 
partido hará para el próximo 
proceso electoral del 2017.
El Comisionado Político Nacional 
del Partido del Trabajo para 
Asuntos Electorales en el Estado 
de Nayarit, Alfredo Porras 
Domínguez, presidió dichos 
trabajos, siendo acompañado 
por el Comisionado Político 
Nacional de la Entidad, Pedro 
Roberto Pérez Gómez, entre otros 
integrantes del Consejo Político 
Estatal, quienes reconocen 
que en esta reunión salieron 
importantes sugerencias para 
ponerlas en práctica para el año 
entrante, ya que aún no está 
definido si el PT vaya solo o en 
Alianza en busca de los cargos 
públicos en disputa.
Porras Domínguez, señaló en 
entrevista, que el PT, ya está 
trabajando para el próximo 
proceso electoral, manifestando, 
que aún no se define si el partido 
buscará alianzas con MORENA, 
PRD, Movimiento Ciudadano 
o ir solo en la contienda para 
Gobernador, alcaldes, diputados 
locales, regidores y Síndicos, 

por lo que están en espera de 
las indicaciones de la dirigencia 
nacional, y por supuesto de 
las autoridades electorales de 
Nayarit.
En la Reunión Ordinaria, se 
contó con la presencia de varios 
Regidores del Partido del Trabajo, 
quienes participaron activamente 
con sus compañeros, brindando 
sugerencias y nuevos proyectos 
para que el partido crezca aún 
más, ya que varios de ellos 
lograron imponerse mediante los 
votos necesarios para alcanzar 
esa representatividad en los 
distintos municipios, es por ello, 
dijeron, que existe hoy más 
que nunca la posibilidad de ser 
coadyuvantes y alcanzar el triunfo 
electoral que enfrentaremos el 
próximo año.
Al termino de la reunión, se tomó 
la protesta de ley a los integrantes 
de Acción Política de cada uno 
de los distritos electorales, 
destacando la nominación de 
Francisco Jiménez López, para 
que represente al Partido del 
Trabajo en la zona norte de la 
entidad, quien fue reconocido 
por todos los ahí presentes 
como un buen elemento de 
este instituto político, el cual 
se comprometió para sumar 
adeptos y nuevos militantes, 
y de esta manera posicionar 
dijo, al partido a nivel local y así 
ganar cargos políticos a nivel 
estatal, para ya no andar con 
el temor de perder el registro.    

¡Baratas! ¡Ofertas!
-Un Trinchero Grande; Dos Mesitas de Centro; Una 
Puerta de Aluminio; Una Puerta de Madera; Grava; Dos 
Microondas; Dos Licuadoras; Cinco Cazuelas Nuevas 
de Teflón.

Llamar al 212 73 58 o al Celular 311 136 39 81
Tepic, Nayarit.

¡Aproveche!

Municipios

*Se ha convertido en el promotor de campaña anticipada de Toñito Echevarría, 
la obsesión desmedida lo ciega y no lo deja ver la realidad de estar violando la 

ley electoral, hay que esperar tiempos, ¿y qué dirá la dirigencia estatal del PAN? 
Le permitirán ser delincuente electoral

La testosterona favorece comportamientos 
agresivos, pero también generosos 

WASHINGTON, ESTADOS 
UNIDOS.- - La testosterona 
promueve comportamientos 
orientados a alcanzar un estatus 
social más elevado, lo que 
significa que está relacionada 
con actitudes agresivas, pero 
también con otras generosas, 
según un estudio que publica 
hoy la revista Proceedings of The 
National Academy os Sciences 
(PNAS).
Tradicionalmente, los altos niveles 
de esa hormona esteroidea 
son clave en el desarrollo 
sexual masculino, y se habían 
asociado con la agresividad y 
la falta de generosidad en los 
humanos, pero hasta ahora los 
estudios que habían tratado de 
certificarlo se consideraban poco 
creíbles por supuestos problemas 
metodológicos.
El nuevo estudio, liderado por 
el Instituto de Neurociencia del 
Instituto Trinity College de Dublín, 
concluye que la testosterona 
"puede causar en los hombres 
un comportamiento prosocial", 
es decir, que beneficie a otros, 

por lo que tiene un "papel más 
complejo" en la conducta humana 
del que se creía.
A los participantes en el estudio, 
un grupo de 47 hombres jóvenes 
sanos, se les inyectó o bien 
enantato de testosterona o bien 
un placebo, y se les sometió a una 
variación de la prueba económica 
experimental conocida como "el 
juego del ultimátum".
En esta prueba, un jugador propone 
a otro una manera de dividirse 
una importante suma de dinero 
y, si el segundo acepta la oferta, 
ambos reciben la misma cantidad 
de dinero, pero si la rechaza, 
ninguno de los dos obtiene nada.
Para el estudio, el juego se modificó 
de tal forma que una vez que los 
participantes habían aceptado 
o rechazado una oferta, tenían 
la posibilidad de recompensar 
o "castigar" a quien se la había 
hecho al quedarse con más 
o menos dinero del ofrecido 
originalmente.
"Concluimos que los participantes 
tratados con testosterona eran más 
proclives a castigar a quien les 

proponía (el trato), y que los niveles 
altos de testosterona estaban 
específicamente asociados con 
un castigo mayor para quienes 
hacían ofertas injustas", indica 
el estudio.
Pero además, "cuando los 
participantes tratados con 
testosterona recibían ofertas 
de cantidades grandes, eran más 
proclives a recompensar a quien 
se lo proponía y también elegían 
recompensas mayores", añade.
"Este aumento de generosidad 
en un entorno donde no hay 
provocación indica que la 
testosterona también puede causar 
comportamientos prosociales que 
son apropiados para mejorar el 
estatus", sostiene el estudio.
"Este descubrimiento no encaja 
con (la idea tradicional de) 
una simple relación entre la 
testosterona y la agresión, y 
proporciona una prueba causal 
de que la testosterona tiene un 
papel más complejo a la hora 
de motivar comportamientos 
de mejora del estatus en los 
hombres", concluye.
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El concurso sobre quién sería 
el mejor comandante en jefe y 
cuál de estos dos integrantes 
del 1 por ciento más rico sería el 
que más beneficiaría a los más 
pobres acabó con Hillary Clinton 
acusando a Donald Trump de 
racismo y sexismo y él lanzando 
uno de los peores insultos de 
todos: que ella es sólo otra política 
profesional más.
Fue un espectáculo asombroso 
aún antes de empezar, un 
enfrentamiento entre la realidad y el 
entretenimiento, un combate entre 
un dueño de casinos, estrella de 
reality shows y el primer candidato 
presidencial sin previa experiencia 
política o militar contra una de las 
figuras políticas más políticamente 
experimentadas y representante 
por excelencia del esrablishment 
quien seguramente está incrédula 
de que está empatada en los 
sondeos con un bufón de esta talla.
Por ello fue uno de los eventos 
televisivos más vistos - se 
pronosticaban unos 100 millones 
de televidentes, comparable con 
algo como el Súpertazón- ya que la 
gente lo sintonizó para ver sangre 
o comedia. Los análisis previos, 
durante y pos debate fueron como si 
esto era un campeonato de boxeo: 
quien dio un gancho al hígado, 
cuál fue la mejor combinación, 
como se portó el referí.
El enfoque fue sobre si Trump 
podía presentarse más allá de un 
portavoz de sectores hartos con 
la cúpula política y económica del 
país y de corrientes reaccionarias 
y racistas y proyectar una imagen 
presidencial -o sea, si tenía un 
mínimo de conocimiento de los 
asuntos de Estado más importantes.
Para la candidata demócrata 
Hillary Clinton el enfoque fue 
como enfrentar al contrincante 
más inusual e impredecible en la 
historia política moderna y, a la 
vez, superar la falta de confianza 

popular que sigue padeciendo.
Al final de la noche, no pasó nada 
dramático para cambiar de manera 
sustancial la percepción pública, 
aunque eso se comprobará en 
los próximos sondeos. Ambos 
compitieron sobre quién sería el 
comandante en jefe más feroz 
contra la amenaza del Estado 
Islámico, contra el crimen y la 
violencia dentro de Estados 
Unidos, y quién generaría más 
prosperidad para la clase media.
México se presentó al inicio en el 
debate cuando fueron preguntados 
sobre sus propuestas económicas. 
Trump acusó que “México se 
está robando nuestros empleos” 
al afirmar que el “defectuoso” 
Tratado de Libre Comercio de 
América del Norte “tiene que 
ser renegociado” ya que es el 
“peor tratado comercial jamás” 
pactado. México, y China, afirmó, 
están destruyendo los empleos 
industriales de Estados Unidos 
y que él pondría un fin a eso, 
y acusó que Clinton había sido 
campeona de todos los acuerdos 
comerciales como estos. Clinton 
no tuvo gran defensa más que 
declarar que favorecía tratados 
“justos e inteligentes”.
Batallaron sobre sus propuestas 
económicas. Ella dijo que sus 
pol í t icas económicas sólo 
beneficiarán a los más ricos y 
que implicaban retornar a las 
mismas políticas que hicieron 
estallar la gran recesión de 2007. 
Él insistió en que era hora de que 
un empresario tomara las riendas 
del gobierno para finalmente poner 
orden y lograr generar prosperidad 
en el país, algo que los políticos no 
saben hacer. Ella reviró: “Donald, 
sé que vives dentro de tu propia 
realidad”.
Se enfrentaron sobre el asunto 
de que Trump rehusa difundir 
sus declaraciones fiscales. Él 
resaltó que lo haría después de 

concluir una auditoría, aunque las 
autoridades han dicho que eso no 
impide difundirlas. Clinton acusó 
que no lo desea hacer “porque tiene 
algo que ocultar”, tal vez que no 
es tan rico como dice, que tiene 
más deuda o que no ha pagado 
impuestos federales. Él no negó 
lo último. Para defenderse, dijo 
que estaría dispuesto a difundir 
su informe si ella revela los 33 
mil correos electrónicos que han 
desaparecido de su cuenta.
En otro momento, ante una 
pregunta del moderador Lester 
Holt, de NBC News, sobre el 
asunto del manejo de sus correos 
electrónicos durante su gestión 
como secretaria de Estado, algo 
que ha perseguido a la candidata 
a lo largo de esta contienda, 
Clinton reiteró que reconoció que 
“fue un error, no tengo excusas, 
asumo la responsabilidad”. Trump 
interrumpió y afirmó que fue “una 
desgracia” y que lo hizo a propósito.
El debate giró hacia el asunto de 
raza y el sistema judicial. Clinton 
hizo énfasis en que se requiere 
de una reforma del sistema de 
justicia penal porque existe un 
“racismo sistemico” ahí, mejorar 
las relaciones entre comunidades 
y policías y poner fin “a la plaga de 
la violencia de armas de fuego”. 
Trump declaró que “necesitamos ley 
y orden” sin lo cual “no tendremos 
país”. Resaltó la violencia en 
zonas urbanas marginadas y dijo 
que “los afroestadunidenses y 
los hispanos están viviendo en 
el infierno” en esas zonas, y por 
lo tanto se necesitan medidas 
“para quitarles las armas a la 
gente mala”.
Fue en esta sección del debate 
donde Clinton acusó a Trump de 
promover una “mentira racista” por 
cuestionar durante años si el primer 
presidente afroestadunidense 
había nacido en Estados Unidos. 
Recordó que en 1973 cuando Trump 

primero encabezó la empresa 
de bienes raíces de su padre, 
el Departamento de Justicia 
presentó una demanda judicial 
por prácticas de discriminacion 
racial en su contra - “él tiene 
una histórica racista”, aseguró. 
Trump intentó maniobrar pero 
sólo ofreció una defensa torcida 
y poco coherente sobre el tema 
del acta de nacimiento de Barack 
Obama, acusando a Clinton de 
haber promovido esa acusación 
cuando hacía campaña contra 
Obama.
Sobre asuntos de “seguridad 
nacional”. los candidatos hablaron 
de la necesidad de enfrentar las 
ciberguerras. Trump afirmó que 
tiene ahora el respaldo de casi 
200 generales y almirantes, como 
también los gremios de la Patrulla 
Fronteriza y la de los trabajadores 
de Migración y Aduanas.Insistió 
que bajo Clinton y Obama, Estados 
Unidos ha perdido el “control sobre 
muchas cosas”. Aseveró que el Isis 
fue posible por la manera en que 
Obama y Clinton se salieron de 
Irak y que fue un error “no tomar 
el petróleo” de ese país. Clinton 
y el moderador subrayaron que 
Trump había favorecido la guerra 
contra Irak pero el repetidamente 
dijo que eso era falso. Ambos 
prometieron derrotar al Isis.
Aquí entraron al terreno de quién 
tenía el mejor “temperamento” y 
cualidades para ser comandante 
en jefe. “Un hombre que puede ser 
provocado por un tuit no debería 
de tener sus manos sobre los 
códigos nucleares”, atacó Clinton.

Trump replicó que “yo tengo mucho 
mejor juicio que ella. Tengo mucho 
mejor temperamento que ella”, y 
acuso que ella no tenía “el aguante” 
para ser presidente. Agregó que 
“ella tiene experiencia, pero es 
mala experiencia”.
Al final, todo culminó con Clinton 
diciendo que Trump es sexista, al 
haber llamado a mujeres “marranas” 
y “perros”. Trump indicó que en 
los spots publicitarios Clinton lo 
ha acusado de muchas cosas 
falsas, y que se había frenado en 
atacarla de la misma manera. Se 
quejo que esas son cosas “muy 
poco amables”.
Ambos entraron al cuadrilátero 
en la Universidad Hofstra en 
Long Island, Nueva York, como 
los candidatos más reprobados 
por el electorado en la historia 
moderna del país. En el promedio 
de las encuestas nacionales 
principales del país calculada por 
RealClearPolitics, Clinton gozaba 
este lunes de una ventaja de 
1.6 por ciento y el margen de su 
ventaja en los estados claves se 
sigue reduciendo o está anulada.
Los medios desplegaron tal vez 
el esfuerzo más amplio de fact-
checking, verificación de hechos 
y dichos, jamás para ir evaluando 
la veracidad de las declaraciones 
de los candidatos durante el 
debate. El New York Times asignó 
a un equipo de 18 periodistas 
dedicados a eso a lo largo del 
debate, otros medios ofrecieron 
servicios parecidos. Al parecer, no 
hay mucha confianza en la verdad 
en esta contienda presidencial.

Nueva York. Vinieron, vieron, pero no ganaron

El dólar cierra en 20.21 pesos, nuevo máximo histórico
CIUDAD DE MÉXICO.- - El dólar 
subió hoy 12 centavos y se terminó 
vendiendo en 20.21 pesos en 
ventanillas de Banamex, BBVA 
Bancomer y Santander, se trata de 
un nuevo máximo histórico.
El precio de la divisa se ha incrementado 
1.16 pesos desde que inició el mes 
y 2.68 unidades en el año.
El peso mexicano se mantiene como 
la segunda moneda más depreciada 
en el año, sólo superada por la pérdida 

de la divisa argentina, de acuerdo 
con Reuters.
El dólar al mayoreo subió seis centavos 
y cerró en 19.85 pesos a las 13:30 
horas, de acuerdo con el Banco de 
México (Banxico).
El dólar más caro se debe a la 
incertidumbre sobre el primero de 
tres debates entre Hillary Clinton y 
Donald Trump por la presidencia de 
Estados Unidos, el cual inicia a las 
20 horas en el estado de Nueva York 

y será moderado por Lester Holt, un 
periodista que está registrado como 
republicano.
El evento tiene alto impacto sobre 
el peso mexicano en un contexto de 
mayor probabilidad de que suba la 
tasa de interés referencial en México 
el jueves.
El dólar también aumentó por la 
aversión al riesgo en la banca europea, 
luego de que Deutsche Bank se 
hundiera a mínimos históricos en la 

Bolsa de Fráncfort.
El precio de la acción del gigante 
alemán terminó en 10.55 euros, un 
desplome de 7.5% con respecto al 
viernes pasado, se trata del menor 
valor en la historia.
En tanto, el Foro Internacional de 
Energía inició hoy en Argel, donde 
se lleva a cabo una reunión entre 
miembros de la OPEP para decidir 
sobre las cuotas actuales de petróleo.
El cartel se volverá a reunir el miércoles 
y junto con Rusia, abordarán la 
posibilidad de reducir el bombeo de 
hidrocarburo.
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Se debió a la mala calidad de la semilla 
y la falta de atención de los productores

Dejaré un pueblo unido, trabajando de la mano

El fracaso en el cultivo de jícama del ciclo pasado diametralmente distintas”. 
En ese tema preguntamos 
del porque la jícama que 
se cultiva en  la zona de 
Tepic, es más jugosa y más 
dulce que la que se produce 
en la costa. “Bueno tú lo 
has dicho el tipo de suelo 
también cuenta bastante la 
jícama que se siembra en la 
zona de Tepic, la superficie 
cultivable se centra más en 
terrenos donde hay mucha jal, 
y es tiene menos impurezas 
además de que la semilla 
es más selecta si te fijas la 
jícama de Tepic su variedad 
es mas de hembritas, es 
decir su forma es más ancha 
mientras que la jícama de 
la costa viene más en una 
formación de honguito lo que 
señala que la fruta es macho, 
y que por lo mismo es m[as 
pastosa y con mucha menor 
cantidad de agua, debemos 
de ser más cuidadosos en 
el tratamiento de la semilla 
para acondicionar la fruta 
al gusto del Mercado y que 
por lo mismo tenga mayor 
demanda por su sabor”.
La entrevista da para más 
pero con mayor tiempo 
daremos a conocer el 
resto de la entrevista si la 
dirección general lo considera 
pertinente. 

Por José María 
Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Uno de 
los cultivos de mayor tradición 
en el municipio de Santiago, 
es sin duda la producción 
de jícama cultivo que de 
inmediato relacionamos con 
los agricultores Flavio Amaya 
Madera, y don Amado Montero 
Delgado.
Pues bien, este fruto también 
se ha victo afectado por 
el Mercado nacional e 
internacional, pero no nada 
más es esto sino que las 
plagas y enfermedades han 
venido siendo un problema 
común que ha afectado los 
ciclos agrícolas por los que 
nos vimos en la necesidad de 
entrevistar a un egresado de 
la Universidad de Chapingo 
como lo es sin duda Federico 
Langarica Chavarin quien 
al respecto señala que el 
verdadero experto es el 
ingeniero Octavio Guzmán, 
quien da su opinión al respecto, 
luego que mencionó que es 

muy importante porque hubo 
productores que guardaron 
jícama y que algunos que 
tuvieron el tratamiento 
orgánico a base de tricoderma 
y otros productos  y se echaron 
a perder cientos de toneladas, 
teniendo un gasto extra por 
lo que la pérdida económica 
fue aún mayor.
Octavio Guzmán, expresó 
que “en el caso específico 
de la producción de jícama 
tenemos 12 años trabajando 

en el tema de las plagas 
y enfermedades,  pero 
respondiendo a tu pregunta 
sobre el porqué del fracaso 
del Ciclo Agrícola, te diré que 
hubo una sobreproducción 
además que la semilla no fue 
la adecuada pareciera que 
nada tiene que ver aplicar 
semilla de jícama en la zona 
de la costa como en zonas 
frías, sin embargo si tiene 
mucho que ver sobre todo 
la adecuación de la misma 
para su siembra en zonas 

*Dijo Pepe Aguiar, quien deja la presidencia del ejido 
de La Presa este 4 de octubre 

Santiago Ixcuintla.- El 
periodo estatutario de la 
presidencia del ejido del 
poblado de la presa del 
agricultor José ‘Pepe’ Aguiar 
Delgado, concluye este 4 de 
octubre; por lo que ya desde 
ahora andan dos planillas 
tratando de sucederlo en 
el cargo. Este reportero 
aprovechó su presencia 
en el acto del corte del 
listón de la remodelación del 
boulevard, el cual encabezó 
el gobernador del estado 
Roberto Sandoval Castañeda. 
Por lo que a continuación se 
transcribe la entrevista.
“Buenas noches José Maria, 
respondiendo a tu pregunta. 

Mi periodo termina el día 4 de 
octubre, en este momento ya 
hay dos planillas las cuales 
aún no están registradas, 
pero será en el transcurso 
de esta semana donde se 
registren para que puedan 
participar legalmente”.
Pepe, ¿consideras que te 
pudo haber hecho falta 
a lgo  para  que hayas 
quedado conforme con la 
administración de tu ejido? 
“Siempre faltan cosas por 
hacer pero me voy satisfecho 
con la confianza de que puse 
mi mejor esfuerzo en beneficio 
de mis representados, 
quienes van a participar.
En las elecciones venideras, 

José Maria, las cabezas 
visibles de las planillas que 
ya se andan moviendo son 
las mismas personas que 
compitieron en mi contra la vez 
pasada y que en el transcurso 
de mi administración pude 
sumarlas en beneficio de 
los moradores del poblado 
y ahora lo menos que puedo 
hacer es hacerme a un lado 
para que puedan participar en 
igualdad de circunstancias, 
dejo un poblado unido y de la 
mano, y claro que trabajaré 
hasta el último día de mi 
administración, ya que ese 
fue mi compromiso y creo 
que lo he cumplido”. Explicó 
Pepe Aguiar.


